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Se debe convocar en una mesa a todos los candidatos presidenciables, excepto López Obrador, 
invitando a todos los mexicanos, a todos sus seguidores, que es el momento de luchar por México, 
para salvar a México y darle a nuestra patria y a nuestras instituciones la solidez de un país 
democrático por el que todos hemos luchado” RAMÍREZ ACUÑA.
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viene en la economía.
Ello explica el porqué de la campaña tan feroz que se ha 

desatado contra López Obrador en las redes sociales, después 
del primer debate, que han arreciado, sin embargo, por lo que 
hemos advertido, poco efecto ha tenido, al menos en estas 
semanas, como se refleja en la encuesta que publicó Diario 
Reforma con 48 % de intención de voto a favor de López 
Obrador.    

EL OTRO MÉXICO
¿Por qué la fuerza de López Obrador? Hay un punto in-

cuestionable que vive el país y que es resultado de un modelo 
económico que, si bien produce riqueza, pero muy injusto, 

cuando se concentra en un sector tan 
reducido que sigue creciendo sus ac-
tivos, en tanto la pobreza y margina-
ción no disminuyen. Son 24 años de 
un modelo económico que se ha ejer-
cido desde el gobierno, con adminis-
tración priístas y panistas, incapaces 
en generar políticas públicas con 
reformas fiscales que permitan una 
mejor distribución de la riqueza. Es 
reconocido que la pobreza está cerca 
de los 60 millones, casi la mitad de la 
población mexicana, que sumamos 
123.5 millones en 2017, según datos 
del INEGI.

Y esa gente que no ve mejor futu-
ro, pues le apuesta a López Obrador, 
es la que quiere un cambio, junto con 
un buen sector de la clase media, que 
sólo ve en el gobierno corrupción e 
impunidad.                

EL NUEVO DISCURSO DE ANAYA 
Después del primer debate y el 

impacto de las acusaciones que allí 
se hicieron, donde montonearon a 
López Obrador, los golpes que le 
lanzaron y le pegaron, poco efecto 
tuvieron, y ahora proceden, princi-

palmente los empresarios a que haya un solo candidato frente 
a López Obrador, lo que nunca antes hemos visto en México.

El mismo Ricardo Anaya, consciente que su discurso de 
PRI corrupto, ya le dio lo que buscaba al ganarse así el se-
gundo lugar en las preferencias, busca ahora acercarse a la 
base priísta. Fue así que ante banqueros y empresarios dentro 
de una reunión plenaria de Citibanamex, el abanderado de la 
coalición PAN-PRC-MC, aceptó que podría reunirse con Peña 
Nieto para establecer acuerdos e ir contra López Obrador.

Sin embargo, le han llovido críticas por ese cambio en el 
discurso y que después lo llevaron a corregir que la alianza 
sería con las bases y no con las cúpulas.

Anaya ahora se dedica a atacar a López Obrador, que es 
su objetivo.      

Habrá que ver si en un ambiente tan polarizado, se pue-
da lograr construir esa candidatura única anti-López Obrador, 
como lo ha planteado Francisco Ramírez Acuña. En la polí-
tica, tengamos presente, todo puede suceder. Esto sería pro-
ducto de un gran acuerdo político, como aquel del Pacto por 
México que permitió las reformas.

¿Quién tiene la capacidad de construirlo en este momento?
Habrá que ver si Felipe Calderón acepta cambiar de posi-

ción en torno a Ricardo Anaya que lo tiene como traidor. Hay 
muchos intereses en juego, por eso no descarto que ese frente 
anti-López Obrador se pueda construir. Al tiempo.

Correo electrónico: gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

El futuro del país la va a definir el voto ciudadano. 
Quedan 55 días para que desaparezca la incógnita 
sobre quién se convertirá en el futuro Presidente de 
México. ¿Será el cambio con López Obrador? ¿O 

prenderá el frente anti-López Obrador cuya integración está 
en marcha?

Lo que advierto en el panorama es que la mayoría de los 
mexicanos, quiere un cambio. Ni PRI, ni PAN, ni PRD. Y es 
el tabasqueño Andrés Manuel López Obrador quien encabe-
za las preferencias, que según la mayoría de las encuestas la 
ventaja que registra es de dos dígitos, entre 11 y 18 puntos.

¿Es posible superar esa ventaja en estos dos meses que 
quedan de campañas y los dos debates que organiza el INE? 
Si bien todo puede suceder, pero 
es casi imposible. La división PRI-
PAN, complica que pueda puedan 
llegar a buen puerto la iniciativa 
que impulsa el ex gobernador de 
Jalisco, Francisco Ramírez Acuña, 
quien propone un acuerdo políti-
co nacional para que quien esté en 
segundo lugar en las preferencias 
electorales, esto es, Ricardo Anaya, 
candidato de la coalición del Frente 
por México, sea quien encabece un 
nuevo frente nacional anti-López 
Obrador.

Sin embargo, los seguidores 
tanto de Ricardo Anaya como de 
José Antonio Meade, están muy 
dolidos, por un lado por la inten-
sa campaña de “corruptos” que el 
queretense les refregó con millones 
de spots, y por otro lado, la perse-
cución del gobierno a través de la 
PGR con la investigación de lavado 
de dinero que involucra a este joven 
político que se distingue por su muy 
buena oratoria.   

CAMBIO DE DIRIGENCIA
En este contexto el candidato de 

la coalición Todos por México, José Antonio Meade –que en 
vez de subir pierde 1 o 2 puntos- se hizo cambio de dirigen-
cia en el PRI, salió Enrique Ochoa y entra el ex gobernador 
de Guerrero, René Juárez, pero no se advierte que esto pue-
da generar un ambiente distinto a lo que sucede o que ha 
sucedido. ¿Cómo subir los bonos de Meade, que sin duda 
es un funcionario muy capaz y experimentado con buenas 
propuesta? Difícilmente un nuevo dirigente de este partido 
ayudará a que las cosas mejorem, porque el problema no es 
de personas. Es estructural, de una alta carga negativa que ha 
acumulado el PRI.   

LOS DUEÑOS DE MÉXICO UNIDOS
Los detractores de Andrés Manuel López Obrador, donde 

están alineados los llamados dueños de México, que son 300 
familias propietarias de los grandes negocios, medios de co-
municación, cadenas de tiendas comerciales y departamen-
tales, industria de la telecomunicación, minerías, transporte y 
auto-transporte, líneas aéreas, entre otros, ven al tabasqueño 
como el gran peligro a sus intereses.

Ellos están convencidos que el modelo económico debe 
seguir vigente, porque les brinda estabilidad para sus nego-
cios e inversiones futuras y un cambio de política económica, 
daría al traste a ese orden macro-económico que ha vivido el 
país durante las últimas dos décadas, con las devaluaciones, 
fugas de capital y todo lo que conlleva a un Estado que inter-

EL FRENTE NACIONAL ANTI-LÓPEZ OBRADOR

HABRÁ QUE VER SI EN UN 
AMBIENTE TAN POLARIZADO, 

SE PUEDA LOGRAR CONSTRUIR 
ESA CANDIDATURA ÚNICA 

ANTI-LÓPEZ OBRADOR, 
COMO LO HA PLANTEADO 

FRANCISCO RAMÍREZ ACUÑA. 
EN LA POLÍTICA, TENGAMOS 

PRESENTE, TODO PUEDE 
SUCEDER. ESTO SERÍA 

PRODUCTO DE UN GRAN 
ACUERDO POLÍTICO, COMO 

AQUEL DEL PACTO POR MÉXICO 
QUE PERMITIÓ LAS REFORMAS.

Por Diego Morales

El camino para que la tranquilidad regrese a las ca-
lles del país es la paz, por ello, se debe apostar a la 
educación integral, formal e informal, en escuelas, 
en las familias y en todo el entorno que nos rodea 

para bajar la violencia tan alarmante que se vive en México, 
es la visión de Hiram Valdez Chávez, presidente de COM-
NAPAZ México.

Creemos en las leyes, estamos impulsando la ley de fo-
mento a la cultura de paz, integrar a toda la sociedad en ese 
sentido, apunta y señala que en el país hay muchos rincones 
del país donde los maestros carecen de las herramientas y 
elementos para abordar la cultura de paz.   

“No hay certificaciones, es triste saber que solo dos uni-
versidades en el país tienen la maestría en cultura de paz, la 
Universidad de Guadalajara no lo tiene, hemos hablado con 
ellos y no se consolidó”, precisa. 

“Ahora con la fuerza de CESJAL, Derechos Humanos y 
Justicia Alternativa va a permitir empezar a bajar temas de 
políticas públicas de paz, programas, en la educación for-
mal y en la no formal, trabajar en espacios públicos para la 
comunidad”, subrayó.

Entrevistado en el programa Conciencia al Aire, Valdez 
Chávez lamentó la ola de violencia que vive Jalisco, que 
tiene ya focos rojos en materia de seguridad, por ello, insis-
tió en la importancia de que se establezca en las escuelas la 
cultura de la paz.

“La única manera de cambiar esta situación es en las 
escuelas, es apostarle a los jóvenes olvidados, todos somos 
corresponsables, no queremos culpas, no queremos escuchar 
a los partidos políticos echándose entre ellos, queremos que 
cambien las cosas, la única manera es accionar como ciuda-
danía. Lo que pasó con estos tres jóvenes es triste, y también 
es triste cuando la Fiscalía nos dice que no eran los únicos 
cuerpos que estaban ahí. Hay focos rojos en Jalisco”.

Aunque los avances han sido lentos, como promotor de 
la paz ha obtenido  algunos logros en la legislación para que 
se fomente la cultura de la paz en México.

“Parece que al gobierno le hablamos en mandarín; sin 
embargo, ha habido avances, lentos. En Cámara de Dipu-
tados estamos cabildeando las 25 iniciativas de ley que es-
tamos proponiendo, se han aprobado algunas, otras en dic-
tamen. No hay manera de dictaminar políticas públicas de 
paz, mientras otros países han avanzado bastante, México 
va poco a poco, en Jalisco hay grandes avances, firmamos 
un frente para promover la cultura de paz, CESJAL, Dere-
chos Humanos, Instituto de Justicia Alternativa, Comnapaz 
México, para hacer un bloque de promover políticas públi-
cas que urgen”.

Agregó: “Al principio del sexenio de Aristóteles San-
doval presentamos proyectos de cultura de paz, propuestas 
de educación para la paz que han transformado la violencia 
como en Bosnia y Herzegovina, como en otros lugares, ex-
periencias que sí pueden cambiar la situación. Lo que hará 
Mesa de Paz Jalisco y Comnapaz es trabajar en redes, tene-
mos que hacer redes comunitarias, protegernos como ciu-
dadanía, proponer educación para la paz en las escuelas”.

Dentro de los avances, Hiram Valdez adelantó que en 
Jalisco están por lanzar un programa en conjunto con la Co-
misión Estatal de Derechos Humanos, para impulsar pro-
motores de paz en el estado.

“Estamos por lanzar un programa con Derechos Hu-
manos en Jalisco de promotores de paz, necesitamos darle 
herramientas a la ciudadanía, a los líderes sociales de las co-
lonias, con centros de mediación, esas casetas abandonadas 
de la policía las necesitamos para dárselas a las asociacio-
nes civiles que trabajan estos temas, para transformar la so-
ciedad, que podamos incluir a los jóvenes, lamentablemen-
te los jóvenes que están en la delincuencia no rebasan los 
25 años, quieren una vida rápida y vemos los resultados”.

Pregunta. Hay otros lugares en la sociedad abando-

>FIRMAN CONVENIO CON CESJAL-CEDHJ Y JUSTICIA ALTERNATIVA

DEBE IMPULSARSE CULTURA 
DE PAZ EN LAS ESCUELAS

HIRAM VALDEZ/ COMNAPAZ MÉXICO  

nados, sería una buena alternativa, conocer a tus veci-
nos…

Respuesta. Un problema grave es el tema de las adic-
ciones, el gobierno, sociedad civil, empresarios tenemos 
que actuar, debemos empezar a promover los centros de 
adicciones, igual de atención, no hay un reglamento que 
los regule, no sabemos qué pasa dentro muchas veces, si 
tenemos un problema de drogadicción tenemos que actuar 
de esa manera. Cultura de paz es amplio, tiene que ver con 
muchos temas, ya hay programas enfocados a la prevención 
de adicciones un tema que nos está llevando a todos, fami-
lias, comunidades enteras.

P. ¿Han platicado con algunos candidatos para ha-
cerles sus propuestas?

R. Hay acercamientos con varios partidos políticos, 
está Nueva Alianza, el PAN, Movimiento Ciudadano, pare-
ce que sí Comnapaz México firmará un convenio con ellos 
para que nos presenten los partidos políticos y los candi-
datos un programa de cómo abordar la violencia desde la 
cultura de paz y abonar.

P. La sociedad es reactiva, en el momento hay mani-
festaciones, pero después se olvida, no cambiamos como 
sociedad, ¿qué hacemos como sociedad?

R. Lo que respecta a nosotros como organismo ciuda-
dano estamos promoviendo educación para la paz, tengo 
acercamiento con Paco Ayón para implementar educación 
para la paz en las escuelas, obviamente el argumento es que 
no hay presupuesto, aún así estamos capacitando a la gente, 

Propone que la UdeG ofrezca maestría en cultura de paz

Los gobiernos deberían prestar 
atención a las organizaciones pro-
motores de paz como es COMNA-
PAZ, impulsando la cultura de paz, 
no hay herramientas para que los 
maestros se conviertan en los pro-
motores, no hay certificaciones.

Dentro de los avances, Hiram Val-
dez adelantó que en Jalisco están 
por lanzar un programa en conjunto 
con la Comisión Estatal de Derechos 
Humanos, para impulsar promotores 
de paz en el estado.

por eso nosotros con Derechos Humanos vamos a capa-
citar a la sociedad para que sean promotores de paz. Está 
pendiente con el gobernador un instituto de investigación 
de asuntos de paz, estamos proponiendo en Jalisco un foro 
global de cultura de paz para detonar y despertar en los lí-
deres el tema de cultura de paz, plantear un observatorio 
general de violencia social y de género, ahí es donde tene-
mos que accionar, los que de alguna manera tenemos expe-
riencia proponer herramientas como sociedad civil, trabajar 
en red es la única manera.

P. Vemos discursos de políticos violentos, programas 
de televisión violentos, nadie regula el tema de la venta 
de juguetes bélicos, hay acceso a internet con páginas 
violentas, videojuegos, la violencia es parte del día a día. 
¿Cómo hacer de la paz algo integral?

R. Creemos en las leyes, estamos impulsando la ley de 
fomento a la cultura de paz, integrar a toda la sociedad en 
ese sentido. Muchas veces hay maestros en varios rincones 
del país que no tienen las herramientas y elementos para 
abordar cultura de paz, no hay certificaciones, es triste sa-
ber que solo dos universidades en el país tienen la maes-
tría en cultura de paz, la Universidad de Guadalajara no lo 
tiene, hemos hablado con ellos y no se consolidó. Ahora 
con la fuerza de CESJAL, Derechos Humanos y Justicia 
Alternativa va a permitir empezar a bajar temas de políticas 
públicas de paz, programas, en la educación formal y en la 
no formal, trabajar en espacios públicos para la comuni-
dad”, puntualizó.

Hiram Valdez, presidente de COMNAPAZ México, lamenta que se le de poca atención a nivel gobierno a promover cultura de paz. Es 
triste saber que sólo dos universidades en el país tienen maestría en cultura de paz, la Universidad de Guadalajara no lo tiene,  indica.
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Fuego Cruzado<
Si yo no hubiese sido el candidato del PAN, 
seguramente habría sido Margarita  (Zavala) 
y por supuesto que la habría apoyado”.

Si él (Ricardo Anaya) fuera candidato del 
PAN, probablemente hubiera votado (…) Lo 
que pasó es que no hubo candidato del PAN, 
porque no hubo los procesos democráticos”.

¿Será un discurso político más de campaña el de Enrique Al-
faro, como candidato a gobernador del Estado cuando habla 
de la refundación, de cambios profundos, de construir un 
nuevo pacto social? Surgen las interrogantes: ¿Cómo será 
ese pacto social cuando ha hecho alianza con el principal 
grupo de poder fáctico en Jalisco, que encabeza Raúl Pa-
dilla que es omnipresente y cuya mano está en los partidos 
políticos, en el Congreso del Estado, en el Poder Judicial, 
en el ITEI, IEPC y otros más? ¿Convencerá Alfaro a Padilla 
que debe cambiar o tendrá que entrar a un segundo rom-
pimiento? 

>ENRIQUE ALFARO/ 
¿Cómo será el pacto 
social que propone con 
la Universidad de Guada-
lajara? ¿Qué posiciones 
les quitará o que otras 
concesiones les cederá?  

La refundación

MARGARITA ZAVALA/
CANDIDATA INDEPENDIENTE

A LA PRESIDENCIA DE MÉXICO

RICARDO ANAYA/
CANDIDATO PRESIDENCIAL DE LA

COALICIÓN POR MÉXICO AL FRENTE    

Dura y a la cabeza Claudia Delgadillo, candidata de Morena 
a la presidencia municipal de Guadalajara, cuando se refiere 
al tema de la refundación de Jalisco que plantea Enrique Al-
faro y le recuerda el fracaso que tuvo en la capital de Jalisco  
con el tema de la seguridad. “El señor Alfaro presume que 
va a reinventar Jalisco. Vaya, como reinventó el sistema de 
inseguridad en Guadalajara donde designó a su compadre y 
hoy el mayor dolor de Guadalajara es la seguridad. No esta-
mos seguros en la calle, en la escuela, en el restaurante, ni 
en nuestras casas”.  

>CLAUDIA DELGADILLO/
La inseguridad es el 
mayor dolor que sufre 
Guadalajara. 

Profesionales en seguridad

En donde tiene razón el candidato a gobernador por el Par-
tido Movimiento Ciudadano, Enrique Alfaro es en el tema de 
seguridad en donde verdaderamente se requiere la refunda-
ción, que es un cambio de fondo, donde participen sociedad 
y gobierno, como lo plantea Ismael del Toro. Aquí sí, todos, 
tenemos qué aportar para resolver el problema. Gobierno, 
sociedad, empresarios, Iglesias, medios de comunicación, 
escuelas-universidades, porque el problema es multifacto-
rial y tenemos que cambiar de mentalidad. De otra forma se 
seguirá dando tumbos.    

>ISMAEL DEL TORO/ 
Urge reconstruir el tejido 
social para contrarrestar 
la violencia.

Seguridad, el gran tema

Por | Javier 
Medina 
Loera

Ciertamente, hubo pocas ideas valiosas en el 
reciente debate presidencial, pero lo peor es 
que tan escasas ideas no merecieron la aten-
ción de nadie. Una de ellas fue la del candi-

dato de Morena, Andrés Manual López Obrador, cuando 
al hablar sobre la corrupción dijo que es necesario barrer 
de arriba para abajo, como en las escaleras (idea que, no 
por repetida, deja de tener valor).

López Obrador se refería obviamente a la necesidad 
de combatir la corrupción desde las más altas esferas 
del poder, empezando por el presidente de la República 
y sus más cercanos colaboradores, secretarios, gober-
nadores, magistrados, senadores, diputados, alcaldes y 
demás, porque de otra manera es imposible acabar con 
ella.

Aclaró algo fundamental: que la corrupción en Mé-
xico no es cuestión de cultura, como lo han señalado 
importantes funcionarios, sino que es propiciada desde 
las más altas esferas del poder, por lo cual se requiere 
barrer de arriba para abajo, como él piensa hacerlo si 
llega a la Presidencia.

NO LE AGARRARON LA PALABRA
Lamentablemente, los demás candidatos que intervi-

nieron en este debate no le agarraron la palabra, porque 
no les convenía en función de sus intereses políticos y 
económicos, o porque estaban más ocupados en despla-
zarlo como puntero de esta contienda con infinidad de 
ataques personales.

En el mismo sentido, casi todos los medios de comu-
nicación se fueron con la finta de hablar sobre ganadores 
del debate por el recurso oratorio, sin llegar al fondo de 
las ideas.

Los candidatos que intervinieron no sólo soslaya-
ron la propuesta de López Obrador, de combatir la co-
rrupción de arriba para abajo, lo que merecía y merece 
profundo análisis (porque no es fácil emprender y ganar 
juicios políticos contra los más altos funcionarios del 
Estado), sino que uno de ellos ,“El Bronco”, llegó a la 
estupidez de proponer mocharles la mano a los ladrones.

Imagínense ustedes si a todos los ladrones mexica-
nos, políticos o no políticos, les mochan las manos, nos 
convertiríamos, como bien lo dijo alguien, en un país de 
mancos.

¿JUSTICIA SÓLO PARA CARTEROS?
En mis primeros años como reportero, por los años 

60 del siglo pasado, me invitaban a formar parte de ju-
rados populares para dictaminar sobre delitos cometidos 
por humildes burócratas, entre ellos algún cartero que se 
atrevió a violar la correspondencia a él encomendada, y 
recuerdo muy bien que todos los miembros de aquellos 
jurados, por unanimidad los declaramos inocentes.

Siempre concluíamos que los verdaderos sinver-
güenzas no eran los pequeños burócratas, como tampo-
co lo son hoy hombres y mujeres que sustraen algún ali-
mento en los mercados para darles de comer a sus hijos, 
sino los que están arriba, tanto en el sector público como 
en el privado, que abusan de su poder para explotar a 
los de abajo.

UN ANÁLISIS DESAPASIONADO Y SERIO
En conclusión, la propuesta de López Obrador ame-

rita un análisis desapasionado y serio de los mexicanos 
para combatir el terrible cáncer de la corrupción, porque 
barrer de arriba para abajo, como él lo propone, no es 
nada fácil en este país.

www.javiermedinaloera.com

BARRER DE ARRIBA 
PARA ABAJO

>RESPUESTAS<

Siento la necesidad en esta ocasión de abordar 
el tema del Instituto Jalisciense de Ciencias 
Forenses, que además de lo científico que más 
adelante me referiré, cabe resaltar su naturaleza, 

optimización y alcances jurídicos únicos en el país, sien-
do actualmente pleno y totalmente independiente de los 
actores en la administración y procuración de la justicia, 
a partir de que el Ccongreso del Estado y a propuesta del 
Gobernador y Secretario General de Gobierno, se mo-
dificó la ley orgánica de dicha Institución, en la que se 
instituyó que en sustitución del Fiscal General como pre-
sidente de la junta de gobierno, ocupando su lugar el Se-
cretario General de Gobierno, que ha sido un factor fun-
damental para el fortalecimiento científico, no obstante la 
escasés económica que prevalece en la administración y 
que hoy ante los resultados se invertirá lo suficiente y lo 
necesario para su eficiente y eficaz servicio, dicho por el 
señor Gobernador del Estado.

 Además de la acreditación otorgada por un organismo 
internacional forense denominado por sus siglas ANAB 
(Buró Nacional de Acreditación Americano ANSI-ASQ), 
organismo que prevía la capacitación, actualización y ve-
rificación, tanto de equipos como de infraestructura de 
personal de los laboratorios, así como la implementación 
de un sistema de gestión de calidad que verifique y regule 
los aspectos inherentes a la calidad de los dictámenes e 
informes realizados por el Instituto, es muy satisfactorio 
para quienes conformamos el mismo, el que además de 
las razones ya expuestas, un perito externo, maestro en 
ciencias penales y criminalística por la Barra Nacional de 
Abogados, una vez que tuvo en sus manos la carpeta de 
investigación que se tramita con motivo de los hechos en 
que fueron levantados los jóvenes cineastas, quien fuera 
entrevistado por un diario local, cuyo  nombre es Noé 
Gerardo Guillén Hernández, concluyó que lo investigado 
hasta el momento y actuado en la carpeta de investiga-
ción respectiva, criminalísticamente la investigación está 
perfectamente bien hecha, habiendo sido requerido de 
sus servicios por la abogada de los familiares de los jó-
venes desaparecidos, Marco y Jesús Daniel, razones por 
las cuales afirmo que en Jalisco, sí existen las Ciencias 

Forenses por su eficiencia y eficacia, alejado de cualquier 
vicio jurídico e inducción en el resultado de los dictáme-
nes emitidos por su cuerpo pericial.

 Al margen de mi función en el Instituto me obliga 
mi responsabilidad laboral como profesional a ratificar 
ante los jaliscienses, no en mi desempeño en mi función 
como Director General, sino el esfuerzo, talento y dedi-
cación de los peritos altamente calificados y del equipo 
totalmente actualizado con su permanente verificación de 
calibración y funcionamiento.

 Lo anterior no significa que el asunto esté conclui-
do, la Fiscalía sigue sus investigaciones con el auxilio de 
las ciencias forenses en los términos ya externados, en el 
propósito de cumplir cabalmente con el objetivo de pro-
curar la justicia sin ningún regateo al esfuerzo de todo 
tipo.

Sí hay Ciencias Forenses.
 

locb15@hotmail.com

       SÍ HAY CIENCIAS 
FORENSES

OPINIÓN
Luis
Octavio 
Cotero 
Bernal 

Por |

>Cierto o falso<
Si te quieren chantajear (los empresarios), 
Andrés, expropialos, chinguen a su madre, 
expropiálos”.

Respecto a lo dicho por Paco Ignacio Taibo 
II afirmo que AMLO cree firmemente en la 
libertad de expresión. Lo dicho en varios foros: 
la propiedad será respetada y el sector privado 
tendrá respaldo del nuevo gobierno. Nadie será 
expropiado Paco y menos por sus ideas”.

PACO IGNACIO TAIBO II/
ESCRITOR Y SEGUIDOR DE LÓPEZ OBRADOR

MARCELO EBRARD/ 
ASESOR DE LÓPEZ OBRADOR

DON JUAN SANDOVAL Y LOS CANDIDATOS
Hay dos tipos de perfiles de candidatos al gobierno, precisa el cardenal de Guadalajara, Juan 
Sandoval Iñiguez: los que quieren servir realmente al pueblo, es un deseo sano, y los que quieren 
ir por el dinero, ese es un deseo insano. El prelado religioso dice que “hay que votar por el menos 
peor (…) Es la corrupción el origen de todos nuestros males, de la violencia, de la pobreza, de la 
falta de salud, porque todos los recursos de este rico país se lo llevan unos cuantos”. Los deba-
tes considera que son útiles porque así los conocemos, porque muy maquillados, muy peinados 
no se sabe que traen por dentro, pero hablando los conocemos”.  

 AL MARGEN DE MI FUNCIÓN 
EN EL INSTITUTO ME OBLIGA MI 

RESPONSABILIDAD LABORAL 
COMO PROFESIONAL A RATIFICAR 
ANTE LOS JALISCIENSES, NO EN 
MI DESEMPEÑO EN MI FUNCIÓN 

COMO DIRECTOR GENERAL, SINO EL 
ESFUERZO, TALENTO Y DEDICACIÓN 

DE LOS PERITOS ALTAMENTE 
CALIFICADOS Y DEL EQUIPO 

TOTALMENTE ACTUALIZADO CON 
SU PERMANENTE VERIFICACIÓN DE 
CALIBRACIÓN Y FUNCIONAMIENTO.
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Se debe convocar en una mesa a todos 
los candidatos presidenciables, excep-
to López Obrador, invitando a todos los 
mexicanos, a todos sus seguidores, que 
es el momento de luchar por México, para 
salvar a México y darle a nuestra patria y 
a nuestras instituciones la solidez de un 
país democrático por el que todos hemos 
luchado”. 

FRANCISCO RAMÍREZ ACUÑA/
EX GOBERNADOR PANISTA DE 

JALISCO 

7

Por Gabriel Ibarra Bourjac

Por un acuerdo po-
lítico nacional para 
formar un frente 
que evite que An-

drés Manuel López Obrador 
gane la elección a Presiden-
te de México, se pronuncia 
el ex gobernador panista de 
Jalisco Francisco Ramírez 
Acuña.  

Francisco Ramírez 
Acuña cuando fue gober-
nador de Jalisco fue el que 
impulsó la candidatura a la 
Presidencia de la República 
de Felipe Calderón y que 
generó el choque con el en-
tonces Presidente Vicente 
Fox, generando la salida del 
gabinete de quien después 
se convertiría en Presidente 
de México.   

“Se debe convocar en 
una mesa a todos los can-
didatos presidenciables, 
excepto López Obrador, in-
vitando a todos los mexica-
nos, a todos sus seguidores, 
que es el momento de luchar 
por México, para salvar a 
México y darle a nuestra pa-
tria y a nuestras institucio-
nes la solidez de un país de-
mocrático por el que todos 
hemos luchado”, argumenta 
Ramírez Acuña entrevistado 
por Conciencia Pública.

Su lucha, indica, está 
encaminada a lograr ese ob-
jetivo y no tiene duda que 
en este momento el candi-
dato que debe encabezar a 
todas las fuerzas políticas 
contrarias a López Obrador 
es Ricardo Anaya, que de 
acuerdo a la mayor parte de 
encuestas políticas lo ubican 
en segundo lugar.

Considera de la misma 
forma que en ese frente anti- 
López Obrador debe estar el 
PRI y el Presidente Enrique 
Peña Nieto, ya que está en 
juego el futuro de México, 
dejando atrás los agravios 
que se han generado al calor 

de las campañas políticas.
“A Ricardo Anaya se le cuestiona su juventud y falto 

de experiencia. Es cierto, no la tiene, pero es más fácil que 
pueda aceptar opiniones de diversos sectores que pongan 
a consideración planes y proyectos, aceptar algunas indi-
caciones o consejos para poder gobernar el país”, asienta 
quien fuera también Secretario de Gobernación durante el 
primer año del gobierno del Presidente Felipe Calderón.

La próxima semana Francisco Ramírez Acuña se reu-
nirá en la Ciudad de México con el ex presidente Felipe 
Calderón a quien invitará a apoyar a Ricardo Anaya, de-
jando atrás las fuertes diferencias que han tenido dentro del 
PAN, porque con López Obrador es descarrilar el país, y 
en ese sentido tiene que ver el presente y el futuro Felipe. 
Y Margarita Zavala, considera, debe estar en ese Pacto por 
México.

De la misma forma platicará con la dirigencia nacional 
del PAN para que reflexionen la importancia de sumar en 
este momento tan definitorio que vive México, que por la 
división entre los actores políticos se puede llevar al país al 
despeñadero     

Un muchacho joven, sí, puede ser que tenga todavía 
necesidad de experiencia y de madurez, pero es más fácil 
y pueda aceptar el poner en consideración del resto los pla-
nes, los proyectos y aceptar algunas indicaciones o consejos 
para poder gobernar el país.

    
 LA ENTREVISTA
Conciencia. ¿Es Ricardo Anaya el líder que México 

requiere para asumir esa posición histórica?
Ramírez Acuña. El punto es que en este momento los 

diversos estudios electorales lo ubican como el segundo 
que puede guiar al electorado como opción, porque la dis-
tancia entre el segundo y tercero es muy grande.

Conciencia. ¿No ves inmaduro a Anaya? ¿No se po-
dría estar llevando a la Presidencia de la República a un 
Frankestein, considerando la forma como Anaya se ha 
abierto camino?

Ramírez Acuña. Sí, es tan peligrosa una situación 
como otra pero con la diferencia que son condiciones dife-
rentes. Una gente como López Obrador, ya tiene aberracio-
nes, animadversiones y resentimientos y ante eso el querer 
llevar a un sistema de gobierno que ya ha sido superado en 
muchas partes del mundo, sobre su obsesión de hacer un 
gobierno socialista, un esquema antiguo sin ninguna modi-
ficación, eso es muy lamentable.

Un muchacho joven, sí, puede ser que tenga todavía 
necesidad de experiencia y de madurez, pero es más fácil 
y pueda aceptar el poner en consideración del resto los pla-
nes, los proyectos y aceptar algunas indicaciones o consejos 
para poder gobernar el país.

Es más fácil construir que remendar. Un muchacho jo-
ven construye, un viejo lo remiendas.

En México vivimos una especie de desencuentro nacio-
nal, tenemos un país polarizado.

LA ALIANZA DE ANAYA CON MC Y PRD UNA FALSEDAD
Conciencia.  Le echan en cara a Anaya que su ex-

presión ante banqueros que aceptaría sentarse con Peña 
Nieto, pero luego se desdice…Enrique Alfaro lo amaga 
que de hacerlo se saldría del acuerdo…

Ramírez Acuña. ¿Dime dos ocasiones en las que Alfa-
ro haya salido a pedir el voto por Ricardo Anaya?, enseñá-
me un papel donde esté circulando en el Estado de Jalisco 
que él como candidato esté pidiendo el voto para Ricardo 
Anaya. No hay ninguno. Dime un documento que ande cir-
culando del PRD que estén pidiendo el voto por Anaya. No 
hay uno. La alianza es una falsedad, no existe. Eso le voy a 
decir el lunes. No traen trabajando al partido. 

Voy a platicar con la gente de Anaya y del partido en 
México. Ni el PAN como partido trabaja para Anaya, ni el 
PRD como partido trabaja para Anaya, ni MC como partido 
trabaja para Anaya. Está solo. Cuando viene a Jalisco los 
Cortés le arriman dos o tres camiones que los traen donde 

>LLEVARÁ LA INICIATIVA A RICARDO ANAYA Y FELIPE CALDERÓN

PROPONE RAMÍREZ ACUÑA: 
ACUERDO POLÍTICO NACIONAL PARA 
ENFRENTAR A LÓPEZ OBRADOR

se presenta. Son los mismos.
Por eso es importante ese gran acuerdo nacional.
Conciencia.  ¿Cómo ves el ánimo para que ese acuer-

do se pueda dar?
Ramírez Acuña. Las condiciones están dadas. No pedir 

el voto útil. Es unificación por el futuro del país. 
Conciencia.  ¿Ese gran acuerdo nacional que te va 

a dar?      
Ramírez Acuña. El día de mañana que rindas protesta, 

decir: Con ese gran acuerdo nacional hoy empezamos unas 
nuevas condiciones. Se acabó la corrupción. Eso tiene que 
ser de tajo. Se acaba esto.

Conciencia.  El fuero se acabe…
Ramírez Acuña. No estoy de acuerdo con que se aca-

“Se debe convocar en una 
mesa a todos los candi-
datos presidenciables con 
acuerdos claros”, señala 

Francisco Ramírez Acuña, ex gobernador de Jalisco trabaja iniciativa para que se arme un acuerdo y unifique a la oposición en un 
frente contra López Obrador. 

Ricardo Anaya. Encabezaría el 
frente anti-López Obrador. 

Margarita Zavala. Se debe 
sumar a Anaya.

Felipe Calderón. Debe de 
reflexionar.

José Antonio Meade. Está 
rezagado en tercer lugar.

¿Dime dos oca-
siones en las 
que Alfaro haya 
salido a pedir 
el voto por Ri-
cardo Anaya?, 
enseñáme un 
papel donde 
esté circulando 
en el Estado de 
Jalisco que él 
como candidato 
esté pidiendo el 
voto para Ricar-
do Anaya. No 
hay ninguno. La 
alianza es una 
falsedad, no 
existe. Eso le voy 
a decir el lunes. 
No traen traba-
jando al parti-
do”.

FRANCISCO 
RAMÍREZ ACUÑA/
EX GOBERNADOR 

PANISTA DE 
JALISCO 

be, se limite sí…el fuero solamente es para lo que digas 
dentro del recinto parlamentario. Lo demás, sales del re-
cinto no tienes fuero. Acotarlo y ya no quede a interpreta-
ciones. Acordarlo antes de las elecciones. El que hicieron 
los diputados está mal hecho. La legislación en las rodillas 
como legislativo. Legislar sobre las rodillas trae consecuen-
cias fatales.

Conciencia.  El Pacto por México…
Ramírez Acuña.  Creo que el Pacto por México fue 

bueno, es bueno. El problema es que el Presidente no le 
supo dar las consecuencias adelante. Se quedó, se sentó por 
querer darle a todos satisfacción. En política no le puedes 
dar a todos satisfacción. En política debes de darle a las ma-
yorías satisfacción y te quedan unos pocos inconformes.

Conciencia. Desfasado de la realidad el contrato so-
cial…como ves, ¿cómo superar esta problemática que lo 
tiene postrado y dividido, cuando hay otra fuerza que 
manda en otras regiones del país?

Ramírez Acuña. El contrato social sigue siendo válido 
en cualquier doctrina política y en cualquier situación jurí-
dica. Los que somos abogados romanos, los que son aboga-
dos sajones, de todos modos en ambas condiciones existe el 
contrato social y que con esa simpleza “te cedo parte de mi 
libertad para que tú en mi nombre, Estado, que recibes los 
votos sea el que me de protección a mi familia, a mi perso-
na, a mis bienes y a mi estado, a mi comunidad.

Conciencia. ¿Qué hacer en esas condiciones? 
Ramírez Acuña. Reorganizar los órganos policiacos 

con esa verticalidad de servir al resto de la comunidad. Lo 
que pasa es que no se han construido esos cuerpos policia-
cos, pero a veces nos queremos ir a los efectos y no nos 
vamos a las causas. Lo cierto es que en México un siste-
ma policiaco real nunca lo hemos podido tener porque no 
lo necesitábamos. México era un país tranquilo donde no 
teníamos violencia y la que se daba en condiciones de co-
munidad era muy pequeña. No requeríamos tener cuerpos 
policiacos, hoy sí tenemos que tener  grandes cuerpos po-
liciacos con preparación y sobre todo con una gran dedica-
ción para poder salvaguardar ese contrato social.

Si tú le preguntas hoy a un policía, cuál es el contrato 
social, no sabrá responder porque no se lo han transmitido. 
Ese es el punto de partida para que el policía sea un buen 
policía.

Conciencia. ¿La Ley de seguridad del interior ayuda 
al Estado de darle mayor fuerza para que pueda cum-
plir con su cometido?     

Ramírez Acuña. Aprobaría como legislador en este 
momento la ley como está planteada porque le da certeza 
al Estado Mexicano, a las fuerzas armadas y a los cuerpos 
policiacos para que les pueda dar seguridad a los mexica-
nos. Quienes en un momento dado se oponen, habría que 
preguntarles qué intereses están defendiendo.

Conciencia. ¿Por qué no se ha podido integrar una 
policía nacional?

Ramírez Acuña. Porque no le han puesto todos el mis-
mo empeño. Empezaría por el tema de los gobernadores. En 
México tenemos que hacer una renovación de cuerpos poli-
ciacos como lo hicieron en Estados Unidos. Un nuevo FBI, 
un nuevo servicio secreto, un nuevo cuerpo policiaco donde 
esté garantizado su bienestar y su desarrollo. De nada nos 
sirve que con este esquema que tenemos sigamos metien-
do nuevos policías, pagándoles otras cantidades. Tenemos 
que asegurarles bien aunque sean menos pero que nos den 
resultado y que sepan que tienen que servir a la comunidad. 

UN ESTADO SIN INTELIGENCIA NACIONAL
Conciencia. ¿El CISEN está rebasado?
Ramírez Acuña.  El CISEN dejó de funcionar con 

Vicente Fox, lo rehabilitamos con Felipe Calderón y hoy 
volvió a dejar de funcionar por darle gusto a grupos de “de-
rechos humanos”, volvieron a bajar al CISEN. Hoy no trae-
mos inteligencia.

Conciencia. El Estado no tiene inteligencia.
Ramírez Acuña.  No.       

FRENTE NACIONAL CONTRA LÓPEZ OBRADOR
LA PRÓXIMA SEMANA FRANCISCO RAMÍREZ ACUÑA SE REUNIRÁ 
EN LA CIUDAD DE MÉXICO CON EL EX PRESIDENTE FELIPE CAL-
DERÓN A QUIEN INVITARÁ A APOYAR A RICARDO ANAYA, DEJANDO 
ATRÁS LAS FUERTES DIFERENCIAS QUE HAN TENIDO DENTRO DEL 
PAN, PORQUE CON LÓPEZ OBRADOR ES DESCARRILAR EL PAÍS, Y 
EN ESE SENTIDO TIENE QUE VER EL PRESENTE Y EL FUTURO FELI-
PE Y MARGARITA ZAVALA, CONSIDERA, DEBE ESTAR EN ESE PAC-
TO POR MÉXICO.

SÍ, ES TAN PELIGROSA UNA SITUACIÓN COMO OTRA PERO CON 
LA DIFERENCIA QUE SON CONDICIONES DIFERENTES. UNA GENTE 
COMO LÓPEZ OBRADOR, YA TIENE ABERRACIONES, ANIMADVER-
SIONES Y RESENTIMIENTOS Y ANTE ESO EL QUERER LLEVAR A UN 
SISTEMA DE GOBIERNO QUE YA HA SIDO SUPERADO EN MUCHAS 
PARTES DEL MUNDO, SOBRE SU OBSESIÓN DE HACER UN GOBIER-
NO SOCIALISTA, UN ESQUEMA ANTIGUO SIN NINGUNA MODIFICA-
CIÓN, ESO ES MUY LAMENTABLE.
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LA CONSTITUCIÓN  
“Como estado libre y soberano tenemos una Constitución 
que se quedó atrás. La Constitución es un pacto social, las 
reglas del juego, se garantiza el acceso universal de los 
jaliscienses a la salud y todos los centros de salud en el 
estado están sin doctores ni medicinas, de qué sirve que 
estén, es el saqueo más brutal al sector salud el que hizo 
Cruces y compañía”.

MARIANO OTERO
“Hay quien dice que es una actitud megalómana de querer 
pasar a la historia y te comparas con gente como Mariano 
Otero, no me comparo, son inspiración, la pregunta es por 
qué no pensar que podemos tener personajes de ese nivel 
en Jalisco, debe haberlos, están opacados, sometidos, por 
la lógica de un sistema diseñado para que nada cambie”.

ELECCIÓN ATÍPICA
“Vamos bien, estamos en una elección atípica, nunca había visto un resultado como el 
que creo se puede dar, veo en Jalisco la posibilidad de un voto cruzado fuerte, que la 
gente diferencie su voto, no vote en bloque, que vaya viendo las personas y no los colo-
res, eso es una buena noticia para la democracia, ya lo hemos visto en otros procesos, 
en 2012 fue una realidad”.

ES LA SEGURIDAD
El tema de la seguridad es el que mejor explica el planteamiento de la refundación, 
como presidente municipal puse más policía, mejor pagados, más tecnología, más 
equipo, nuevos modelos de patrullaje, hicimos, hicimos, no resolvió nada, ¿dónde está 
la bronca?, si 9 de cada 10 delincuentes que detienes están libres en menos de 24 horas 
no hay modelo de seguridad que funcione”.

No hay acuerdo (con el Grupo Universi-
dad) que no sea la participación de algu-
nos líderes que tienen mi respeto como 
Mara Robles, como Enrique Velázquez, 
Abril Alcalá, es un grupo con el que no-
sotros estamos trabajando pero no hay 
acuerdos ni concesión, ni de secretarías, 
ni con ese grupo ni con ninguno”. 

ENRIQUE ALFARO/ 
CANDIDATO A GOBERNADOR POR MC

Por Diego Morales

No es megaloma-
nía el querer ha-
cer una refunda-
ción del estado, 

la propuesta es seria, en base 
a que no está funcionando el 
acuerdo social y el marco le-
gal establecido no se traduce 
en la realidad de los ciuda-
danos. Es la respuesta del 
candidato de Movimiento 
Ciudadano a la Gubernatu-
ra de Jalisco, Enrique Al-
faro Ramírez, quien afirma 
que debe haber reflexión, 
una modificación de fondo 
y eventualmente un nuevo 
constituyente, que se vería 
reflejado a la mitad de su se-
xenio en caso de ser electo 
por los jaliscienses.

Entrevistado en los mi-
crófonos del programa ra-
diofónico “En Tela de Jui-
cio” con los periodistas José 
Antonio Fernández, Becky 
Reynoso y Jorge transmi-
tido por DK 1250 AM, el 
candidato naranja expresó 
que es una contienda atípi-
ca, y aunque las encuestas 
y sus mismos números lo 
posicionan como amplio 
favorito, no aflojará le paso 
que le permita convertirse 
en el próximo gobernador 
de Jalisco.

“Vamos bien, con mu-
cha solidez, son muchos 
años de trabajo, no es nada 
fortuito, no es el azar ni el 
destino nada más, al final de 
cuentas ha sido producto de 
un esfuerzo de organización 
con Movimiento Ciudada-
no, de los resultados que 
dimos en el gobierno de 
Guadalajara, del trabajo de 
muchos años en la política 
que creo que nos ponen en 
una circunstancia favorable, 
creo que vamos bien pero no 
aflojaremos el ritmo, vamos 

nas intenciones mientras no seamos capaces de romper el 
sistema de corrupción e impunidad que tiene secuestrado al 
estado. Nosotros, en lugar de una agenda de ofrecimientos, 
lo que decimos es poner los pies en el suelo, un sistema que 
no funciona, esa es la idea de la refundación. La campaña 
de las ocurrencias tiene que quedar claro que es la que están 
haciendo algunos, algunos hacemos campaña objetiva, de 
poca expectativa.

P.  Se te critica porque pusiste a un jefe de policía 
que no es policía, es un político…

R. Hago una reflexión, si el problema del problema de 
seguridad en Guadalajara fuera ese, entonces por qué según 
los datos del sistema nacional de seguridad en el primer año 
y medio de gobierno de un servidor bajamos todos los indi-
cadores de violencia en la ciudad, por qué de repente con la 
entrada del nuevo sistema y el nuevo fiscal hoy candidato 
del PRI, todo cambió, empezamos a tener niveles de impu-
nidad nunca vistos en la ciudad. Detuvimos al líder de la 
banda de robacoches más importante de este país, le dicen 
el Chaka, duró menos de 24 horas detenido, luego dicen 
que hay robo fuera de control, pero cuando la Policía de 
Guadalajara detuvo delincuentes la Fiscalía los soltó. No 
se trata de buscar pretextos, es el sistema que no funciona.

CONTRA TODOS  LOS JUECES Y MAGISTRADOS
P. La refundación, ¿qué es? Como un nuevo pacto 

social…
R. Como estado libre y soberano tenemos una constitu-

ción que se quedó atrás. La constitución es un pacto social, 
las reglas del juego, se garantiza el acceso universal de los 
jaliscienses a la salud y todos los centros de salud en el es-
tado están sin doctores ni medicinas, de qué sirve que estén, 
es el saqueo más brutal al sector salud el que hizo Cruces y 
compañía. La constitución dice que los jaliscienses tienen 
derecho a la educación libre y gratuita, cuántos jóvenes se 
quedan sin estudiar por falta de dinero en el estado. Hay 
algo que no está funcionando en el acuerdo social, porque 
al final lo que está establecido en el marco legal no se está 
traduciendo en la realidad. Ahí es donde hacemos la re-
flexión, una modificación de fondo, y sí eventualmente un 
nuevo constituyente, limpieza total de los poderes públicos. 
Hay jueces y magistrados buenos, pero el sistema judicial 
está podrido, los tienes que echar a todos. Queremos una 
autentica separación de poderes que hoy no la hay, planteó 
una nueva reflexión social, que no es de Alfaro ni del gober-
nador en turno, es un acuerdo de los jaliscienses, establecer 
nuevas reglas y poner lo que no funcione afuera del estado, 
darle continuidad a lo que sí funciona.

P. ¿Cómo qué?
R. Siempre lo he dicho, la agenda de innovación del 

gobierno de Jalisco puede tener continuidad, ha trabajado 
bien, inclusive el secretario de innovación es un hombre 
que respeto y le podríamos invitar a participar al menos en 
un ejercicio de transición. No es todo está mal e inventemos 
de nuevo todo, no, pero lo que esté mal hay que cambiarlo 
de fondo si no nunca va a cambiar.

P. En caso de ganar, ¿cuánto te tomarías en realizar 
esto?

R. La refundación inicia por la refundación del gobier-
no que se da desde el primer momento de mí gobierno. 
Estamos planteando cosas concretas en educación, salud, 
seguridad, medio ambiente, no se trata de hacer una nue-
va constitución para empezar a gobernar. Empezamos con 
la refundación del gobierno, un proceso de tres años para 
definir el rumbo de largo plazo de Jalisco, estamos por 
cumplir cuando termine el próximo sexenio 200 años de 
nuestra constitución como estado libre y soberano, llegó el 
momento de reflexionar y poner las reglas del juego. Cuán-
do podríamos tener este ejercicio del nuevo constituyente, 
hacia la mitad del sexenio.

MÁS SOBRE REFUNDACIÓN…
P. ¿Qué es refundar el gobierno?
R. Primero el gobierno es hacer una profunda reinge-

niería administrativa y darle definición a las políticas públi-
cas con las que estamos trabajando. Tenemos que impulsar 
un profundo programa de austeridad y saneamiento de las 

>CAMBIAR UN SISTEMA QUE NO FUNCIONA, ES LA FINALIDAD 

ENRIQUE ALFARO:
REFUNDACIÓN NO 
ES MEGALOMANÍA

finanzas públicas, siempre  los gobernadores dicen que no 
tienen margen de maniobra, con presupuestos comprome-
tidos, falso, tenemos márgenes, si reorganizamos el presu-
puesto, acabamos de dispendios, lujos, vale el margen de 
maniobra.

P. Hay muchos intentos que son lo mismo…
R. Tenemos muy poca eficiencia administrativa y poca 

eficiencia del gasto público, planteamos una nueva política 
educativa, nueva política de salud, dos pilares de una agen-
da de justicia social amplia. Una agenda de infraestructura 
que permita reforzar la competitividad del estado, tenemos 
condiciones para ser la principal economía de este país, en 
el agro, en la farmacéutica, la innovación, falta tecnología. 
Cómo podemos resolver los problemas de los desiertos eco-
nómicos en el estado, la zona norte no tiene nada, no hay 
actividad económica, si no resolvemos dos asuntos centra-
les, agua y 20 años con la misma discusión.

P. ¿No somos un gigante agroalimentario? ¿Nos 
mienten?

R. El que miente es el gobernador diciendo que somos 
el gigante agroalimentario gracias al gobierno. El campo en 
Jalisco ha sobrevivido gracias a los productores y los cam-
pesinos, no gracias al gobierno, que ha robado. Jalisco tiene 
potencial en el agro, el gobierno ha sido un obstáculo no un 
promotor para que eso suceda, lo que vemos ahora es un 
sector productivo que ha sido creativo, capaz de adaptarse, 
estamos viendo la transición a cultivos que tienen exporta-
ción más sólida. 

P. Es reconocido a nivel internacional Jalisco como 
el gigante agroalimentario, algo habrá puesto el gobier-
no…

R. Obstáculos, nada más. Pregúntenle a los producto-
res, estoy en contacto permanente con la realidad, lo que 
expresa la gente del campo opina el nivel de abandono del 
gobierno, deberíamos ver las carreteras, terribles, si no se 
arreglan, si no pone internet, no resuelve el tema del agua, 
hay crisis de seguridad, entonces qué ha hecho el gobierno 
bien. Hay un presupuesto mal ejercido, falta de planeación.

P. Mucho se dice que Alfaro es soberbio, intolerante, 
que no escucha a la gente. ¿Tu carácter te ayuda o te 
perjudica?

R. Imagínate, sí tengo carácter, me ha permitido luchar 
contra el sistema por mucho tiempo sin que me doblen, eso 
es una gran ayuda; segundo, si me dicen un gobierno en 
Guadalajara que haya escuchado más a la gente, con más 
ejercicios de consultas públicas, someter presupuestos a vo-
tación, que haya hecho una ratificación de mandato, más de 
frente con la gente enfrentando problemas, cada respuesta 
la enfrenté yo hablando, si me dicen alguien que haya escu-
chado a la gente acepto retirarme de la contienda. Tuvimos 
un gobierno intenso, decidí no irme por la sombrita, tomé 
decisiones, fueron años jaloneados, intensos, pero bien li-
brados.

RECONOCE AVANCE ECONÓMICO
P. Mencionas la inseguridad hoy como el gran tema 

“No me comparo con Mariano Otero, son mi inspiración”

Entrevistado en el programa radiofónico Tela de Juicio, el candidato a gobernador del Estado por el Partido Movimiento Ciudadano, 
defendió su propuesta de refundación y precisó que el principal tema de esta campaña se llama seguridad.

La refundación 
inicia por la 
refundación del 
gobierno que 
se da desde el 
primer momento 
de mí gobierno. 
Estamos plan-
teando cosas 
concretas en 
educación, sa-
lud, seguridad, 
medio ambiente, 
no se trata de 
hacer una nue-
va constitución 
para empezar 
a gobernar (…) 
Un proceso de 
tres años para 
definir el rumbo 
de largo plazo de 
Jalisco”.
ENRIQUE ALFARO/ 

CANDIDATO A 
GOBERNADOR 

POR EL 
PARTIDO 

MOVIMIENTO 
CIUDADANO

de agenda, ¿antes cuál era?
R. En la elección anterior pesaba más el tema econó-

mico que de seguridad, el dinero no alcanzaba, falta de 
empleo, en ese sentido Jalisco ha demostrado su fortaleza 
económica, no necesariamente gracias al gobierno pero el 
estado camina. Hoy el reclamo más sentido es el de la salud, 
llevamos un ejercicio de consulta ciudadana.

P. En caso de ganar la gubernatura, ¿a qué te puedes 
comprometer para cambiar indicadores de seguridad a 
corto plazo?

R. Hay una agenda amplia, de entrada sí creo en la au-
tonomía del ministerio público, siempre y cuando separes 
la política del ministerio, con el modelo actual de Fiscalía 
no se puede, se tiene que quedar la secretaría de seguridad 
pública para que la policía dependa del gobernador y la fis-
calía ya quitada de ahí el ministerio público sería autónoma. 
Hay que hacer la reforma en el congreso, platicarla, que el 
gobierno inicie con un fiscal autónomo, que no haya dudas, 
lo que creo es que se avanzará pero no suficiente. Hay que 
separar funciones, establecer un nuevo modelo de policía 
mixto, que el estado asuma la responsabilidad de seguridad 
pública donde no haya condiciones de los municipios, en 
la ciudad la policía metropolitana que empujamos pero el 
gobernador no quiso hacerlo.

MANDO ÚNICO DE SEGURIDAD
P. ¿Un mando único en toda la ciudad?
R. Sí, el modelo está consensado, lo que pasa es que 

el gobernador no lo quiso hacer nunca, es como el SIAPA, 
están los municipios, está el gobernador, que tendría que ser 
entre pares el primero, pero a la hora de tomar una decisión 
importante el gobernador manda, espero haya consenso de 
los presidentes municipales, por eso necesito que los jalis-
cienses me ayuden y ayuden a nuestros presidentes munici-
pales, legisladores.

P. ¿Quieres todo el poder? 
R. Bueno, es para que haya una transformación de fon-

do, necesitamos a los diputados, senadores, presidentes. 
Si tienes una mayoría sólida puedes tomar decisiones para 
cambiar la realidad de este estado, si no la tienes es compli-
cado. Sí creo que tendremos mayoría clara, eso no es poder 
total, hay contrapesos, pero además de mi parte tiene que 
haber  un compromiso claro, entiendo que seré un especie 
de gobernador de transición en el estado, quiero sentar las 
bases del cambio en Jalisco, no tengo aspiración de acumu-
lar más poder, entiendo que el poder y el dinero pueden ser 
complicaciones adicionales. Aspiro, únicamente, a mante-
ner el respeto de la gente.

ALFARO Y LA MEGALOMANÍA
P.  La gente debe entender, que dinero no te hace fal-

ta…
R. No estoy en esto por dinero, he perdido elecciones, 

me he dado sopetones a lo largo de mi carrera que me di-
cen que hay que tener los pies en el suelo, que esto es la 
rueda de la fortuna, conozco cómo funciona el sistema, por 
dentro, entiendo cómo se debe cambiar y por ello lo que 
sé es que tengo la oportunidad, hay quien dice que es una 
actitud megalómana de querer pasar a la historia y te com-
paras con gente como Mariano Otero, no me comparo, son 
inspiración, la pregunta es por qué no pensar que podemos 
tener personajes de ese nivel en Jalisco, debe haberlos, están 
opacados, sometidos, por la lógica de un sistema diseñado 
para que nada cambie.

P. ¿De la nueva universidad pública tampoco?
R. Creo que en ese sentido, lo que hay que entender es 

que a cualquier planteamiento que hagas tienes que dejar 
perfectamente claro con qué lo harás, eso no está claro, y 
mientras no haya nada claro, para qué debato.

P. ¿Es cheque en blanco la unidad con la Universi-
dad de Guadalajara?

R. No hay acuerdo que no sea la participación de algu-
nos líderes que tienen mi respeto como Mara Robles, como 
Enrique Velázquez, Abril Alcalá, es un grupo con el que no-
sotros estamos trabajando políticamente pero no hay acuer-
dos ni concesión, ni de secretarías, ni de espacios en la ad-
ministración, ni con ese grupo ni con ninguno, puntualizó.

ENTREVISTA CON TELA DE JUICIO

a apretar en los meses que quedan de campaña, las cosas 
van a salir bien”, indicó.

LA ENTREVISTA
Pregunta. Se te ve activo en los municipios, pero no 

se percibe la gente emocionada en el estado…
Respuesta. No, es una campaña distinta a la de 2012 

en términos de ambiente. Me ha tocado ver una campaña 
en la que las preocupaciones de la gente están en otro lado, 
evidentemente en el tema de seguridad, hay un ambiente 
muy denso en el estado, creo que hay poco interés en el pro-
ceso político que estamos viviendo. Yo percibo que no hay 
un ánimo encendido ni veo a la gente metida en campañas, 
pero sí veo ánimo y disposición de la gente a escuchar y 
participar en el ejercicio que hacemos en el estado. 

P. ¿Cuáles son tus números?
R. Vamos bien, estamos en una elección atípica, nunca 

había visto un resultado como el que creo se puede dar, veo 
en Jalisco la posibilidad de un voto cruzado fuerte, que la 

gente diferencie su voto, no vote en bloque, que vaya viendo 
las personas y no los colores, eso es una buena noticia para 
la democracia, ya lo hemos visto en otros procesos, en 2012 
fue una realidad, creo que habrá un resultado nunca visto en 
el estado, veo al PRI en una disputa por el tercer o cuarto 
lugar.

P. ¿Tanto así?
R. Sí, esa es la realidad del PRI, son muchas circunstan-

cias, están pagando, están donde están por lo que han hecho, 
no es de gratis, no es de suerte. La diferencia entre Andrés 
Manuel y el proyecto local de MORENA es abismal, en Ja-
lisco está fuerte Andrés, creo que puede estar arriba de 30 
puntos, la elección a gobernador está en otra dinámica.

P. ¿No se contrastan los candidatos en Jalisco con las 
propuestas de uno y otro?

R. Quién sabe si haya contraste, sí están en la mesa 
visiones distintas de lo que tiene que ser la política, en lo 
personal he tratado de hacer un llamado a la población a 
entender que de nada sirve un listado de propuestas y bue-
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“NO MIENTO, NO ROBO”
“La propuesta es que tengan esperanza, que yo no miento, 
yo no robo, no los voy a traicionar, que soy una mujer que 
ha trabajado, cada espacio que he estado lo he dedicado 
a trabajar para que mi hija esté bien, para que la familias 
estén bien, para que hombres y mujeres podamos salir en 
la noche a tomar un café, a cenar, a platicar sin temor a 
ser violentados”.

UN PERFIL POLICIACO
“El perfil policiaco tendría que ser un policía de carrera, 
un hombre que la corporación policiaca respetara, que 
pudiera haber entendimiento, que a su llegada nos diera 
respuestas de bajar ese alto índice de robo a tu patrimonio 
en Guadalajara, ya no más políticos en la policía”.

Por Gabriel Ibarra 
Bourjac

Claudia Delgadi-
llo, plantea que 
ella no cometería 
el error de poner 

a un político como jefe de la 
policía, como lo hizo Alfa-
ro. “Él puso a su compadre 
y fue su mayor fracaso. Pre-
gúntenle a los ciudadanos 
cómo está su seguridad (…) 
No vengo a inventar nada, 
el comisario de seguridad 
sería un profesional”.

“El señor Alfaro presu-
me que va a reinventar Ja-
lisco. Vaya, como reinventó 
el sistema de inseguridad en 
Guadalajara donde desig-
nó a su compadre y hoy el 
mayor dolor de Guadalajara 
es la seguridad. No estamos 
seguros en la calle, en la es-
cuela, en el restaurante, ni 
en nuestras casas”.   

Claudia es la abande-
rada de Morena a la presi-
dencia municipal de Gua-
dalajara. Es muy crítica con 
el gobierno que encabezó 
Alfaro en la capital de Ja-
lisco. “La propuesta es que 
tengan esperanza, que yo 
no miento, yo no robo, no 
los voy a traicionar, que soy 
una mujer que ha trabajado, 
cada espacio que he estado 
lo he dedicado a trabajar 
para que mi hija esté bien, 
para que la familias estén 
bien, para que hombres y 
mujeres podamos salir en 
la noche a tomar un café, a 
cenar, a platicar sin temor a 
ser violentados”. 

NOS ROBAN EL 
PATRIMONIO 
P.  Guadalajara está 

por cumplir 500 años de 
vida, ¿cómo ves la ciudad 
en esta época? ¿Ciudad 
vieja, ciudad joven? 

R.  La fortaleza de Gua-
dalajara es su gente, cuando 
tenemos tantos problemas, 

>ALFARO REINVENTÓ LA INSEGURIDAD CON SU COMPADRE DE COMISARIO 

PONDRÍA A UN PROFESIONAL  
EN LA POLICÍA, NO A POLÍTICO
La violencia contra las mujeres está en todos lados, lamenta

somos robados en nuestro patrimonio, nuestros hijos no es-
tán seguros, siempre damos la mejor cara, porque en Gua-
dalajara queremos innovación, tecnología, tener una espe-
ranza fija para que nuestros hijos estén bien, que nuestros 
nietos vivan mejor, Guadalajara tapatía es entera, concreta, 
una ciudad que se fortalece a pesar de que estos gobiernos 
que ya se van no han hecho las cosas bien.

HICIERON NEGOCIO CON EDIFICIOS 
P. ¿Cuáles son los dolores mayores de Guadalajara 

como cuerpo vivo?
R.  La inseguridad, el que en Guadalajara a pesar de 

tantos años no se hayan construido los colectores para que 
nuestra gente no se inunde en sus colonias, los políticos han 
hecho obras que se notan, pero nunca han trabajado en el 
alcantarillado, en el drenaje, donde ahora sabemos que esas 
tuberías tienen muchísimos años, hay tuberías de barro, una 
Guadalajara lastimada porque no se han respetado los pla-
nes parciales.

Llegó Movimiento Ciudadano únicamente a pedir di-
nero para que hubiera construcciones de más de 20 pisos 
cuando el permiso era de 3 pisos, han ignorado a la gente, la 
han robado, se robaron el registro civil, el edificio donde es-
taba servicios públicos, en la arboleda más de 40 hectáreas 
para construir departamentos, en El Dean, San Rafael, es 

lo mismo, la construcción que quiere hacer Enrique Alfaro 
como lo hizo en Tlajomulco, ahora vemos que esas casas no 
funcionan y no están habitadas.

P. ¿Alfaro hizo negocio en Guadalajara?
R.  Sí, sí hizo muchos negocios.
P. Alfaro habla de la refundación de Jalisco, ¿refun-

dó Guadalajara?
R.  No, ojalá hablara de por qué en Arboledas del Sur 

les quita 40 hectáreas a los vecinos, ojalá hablara de por qué 
vendió el registro civil 1, ojalá hablara de qué hizo por la 
seguridad en Guadalajara, meter a su compadre que no dio 
resultados, Alfaro dejó caer Tlajomulco, quién le dijo que 
puede gobernar Jalisco.

Alfaro ya ha gobernado y en el tema de la seguridad ha 
demostrado su incapacidad, ¿mejoró la seguridad en la ciu-
dad? Pregúntenle a los vecinos, si se sienten seguros en sus 
casas, en la calle, si no les han robado en sus cosas. 

Él puso a su compadre y fue su mayor fracaso. Pre-
gúntenle a los ciudadanos cómo está su seguridad (…) No 
vengo a inventar nada, el comisario de seguridad sería un 
profesional”.

El señor Alfaro presume que va a reinventar Jalisco. 
Vaya, como reinventó el sistema de seguridad en Guadala-
jara donde designó a su compadre y hoy el mayor dolor de 
Guadalajara es la seguridad. No estamos seguros en la calle, 

CLAUDIA DELGADILLO, ABANDERADA DE MORENA

Claudia Delgadillo, entre sus propuestas destaca ayudar la economía de las jefas de familia y atender el grave problema de inseguri-
dad y violencia que sufren las mujeres en la calle, en el trabajo, en la escuela, en todos lados.

Una crítica fuerte al gobierno de Enrique Alfaro realizó Claudia 
Delgadillo en entrevista con Conciencia Pública al señalar que en 
Arboledas del Sur les quitó a los vecinos 40 hectáreas y vendió el 
edificio del Registro Civil para construir departamentos.

en la escuela, en el restaurante, ni en nuestras casas.   

NO MÁS POLÍTICOS EN LA POLICÍA
P. ¿A quién pondrías como jefe de la policía?
R.  El perfil policiaco tendría que ser un policía de ca-

rrera, un hombre que la corporación policiaca respetara, 
que pudiera haber entendimiento, que a su llegada nos diera 
respuestas de bajar ese alto índice de robo a tu patrimonio 
en Guadalajara, ya no más políticos en la policía.

P. ¿Qué le propones a los tapatíos?
R.  La propuesta es que tengan esperanza, que yo no 

miento, yo no robo, no los voy a traicionar, que soy una 
mujer que ha trabajado, cada espacio que he estado lo he 
dedicado a trabajar para que mi hija esté bien, para que la 
familias estén bien, para que hombres y mujeres podamos 
salir en la noche a tomar un café, a cenar, a platicar sin te-
mor a ser violentados.

P. ¿Qué compromisos asumes con los tapatíos?
R.  El compromiso más fuerte es trabajar por ellos, cui-

dar de ellos y darles las mejores soluciones cuando ellos 
vayan al ayuntamiento, tramiten un permiso, ya no más de 
cambiar el tema, si alguien quiere vender cerveza cuesta 24 
mil pesos el permiso, pero si dices que es venta de cerveza 
y fonda cuesta 400 pesos, no más engaños a la gente, vamos 
a quitar ese reglamento fallido que funciona desde que esta-
ba Fernando Garza como presidente de Guadalajara, ahora 
encontramos micheladas, desorden, la gente que hace su 
trámite de manera normal no lo tiene, ahí mismo te hablan 
de coyotes, esa gente se va a ir.

P. ¿Qué cambios harías en la Comisaría de Guada-
lajara?

R.  Primero, los policías que no tengan un compromiso 
con el barrio no tienen nada que hacer en la policía, el com-
promiso con los policías es que tengan mejores salarios, 
que puedan tener la seguridad que si a ellos les pasa algo 
sus familias tendrán seguros de vida, les vamos a dar las 
condiciones necesarias y la capacitación correspondiente 
para que puedan ellos tener de primera mano el saber cómo 
llenar y hablo de una hoja, que es la que llega con el juez, 
con certeza de tener un horario en el que van a trabajar, que 
los policías que trabajen mejor tengan un reconocimiento, 
el policía se sentirá seguro, saben que no miento, saben que 
voy a trabajar por ellos para que ellos trabajen para noso-
tros.

P. ¿Qué opinas de Ismael del Toro?
R.  Tiene los hilos igual que en Tlajomulco, un tipo de 

Alfaro.
P.  ¿Capacidad?
R.  Ninguna.
P. ¿Y de Eduardo Almaguer?
R.  El PRIAN trae las mismas mañas, ya se van los dos.
P. ¿Extrañas al PRI? ¿No te ves extraña en MORE-

NA?
R. Estoy contenta de estar en este partido que es una es-

peranza para los tapatíos y para nuestro país. Estoy contenta 
de estar en MORENA porque me abrieron una oportunidad 
que no tenía, no, no extraño al PRI, que bueno que ya me 
fui del PRI.

P. ¿Cómo te has sentido con el Doctor Carlos Lo-
melí?

R.  Contenta.
P. ¿Por qué?
R.  Es un hombre que abrió las puertas en este estado 

para que su servidora pudiera participar de manera contun-
dente en las actividades de MORENA en el municipio. Y 
muy feliz en MORENA, con Andrés Manuel López Obra-
dor, él me hace la invitación para ser su candidata, mucho 
agradecimiento y cariño, agradezco la confianza que tiene 
en su servidora.

P.  Hace cerca de 6 años te entrevisté, dije que Clau-
dia Delgadillo era la primera “Aristotelista” de Jalisco, 
¿dejaste de serlo?

R.  Me fui del PRI porque yo no robo, me fui del PRI 
porque está en el pasado, porque no tuve oportunidades 
para poder trabajar en lo que siempre he anhelado que es 
estar cerca de la gente de Guadalajara. MORENA me abrió 
una oportunidad y lo bueno es que el PRI ya se va.

Ojalá –Alfaro- 
hablara de por 
qué en Arboledas 
del Sur les qui-
ta 40 hectáreas 
a los vecinos, 
ojalá hablara de 
por qué vendió 
el registro civil 
1, ojalá hablara 
de qué hizo por 
la seguridad 
en Guadalaja-
ra, meter a su 
compadre que 
no dio resulta-
dos, Alfaro dejó 
caer Tlajomulco, 
quién le dijo que 
puede gobernar 
Jalisco”.

CLAUDIA 
DELGADILLO/
CANDIDATA A 

ALCALDESA DE 
GUADALAJARA 
POR MORENA 

SUS COMPROMISOS
“Los policías que no tengan un compromiso con el barrio no tienen nada que hacer en 
la policía, el compromiso con los policías es que tengan mejores salarios, que puedan 
tener la seguridad que si a ellos les pasa algo sus familias tendrán seguros de vida, 
les vamos a dar las condiciones necesarias (…) Los vamos a capacitar y los vamos a 
estimular a los que trabajen bien”.

EL OFRECIMIENTO A MUJERES
“Todas las garantías para que puedan tener sus negocios propios, para que puedan 
salir adelante y tengan las facilidades en el Ayuntamiento de Guadalajara de tener de 
manera inmediata una licencia para poder laborar y ayudar a sus familias, hablo de 
jefas de familia y mujeres que salen a trabajar para ayudar a los esposos”.

P. ¿Qué reclamo te ha hecho Aristóteles Sandoval?
R.  Ninguno.
P. ¿Hablaste con él después de que tomaste la decisión?
R.  No, para nada, nada.
P. Finalmente un sueño de tu vida se ha cumplido, 

ser candidata a la alcaldía de la ciudad donde naciste…
R.  La vida me ha cumplido muchos sueños, este es un 

nuevo sueño en el que estoy transitando y en el que voy a 
ganar.

P. ¿Contenta?
R.  Feliz.
P. ¿Te dolió salirte del PRI?
R.  No, no, finalmente me salí tarde, me debí haber ido 

hace muchos años, como Andrés Manuel que se salió en 
1983, yo me debí ir hace más de 6 años (risas).

P.  Eres la única mujer candidata a la alcaldía de 
Guadalajara, ¿ventaja o desventaja?

R.  Piso parejo para todos.
P. ¿Cómo te sientes? La única mujer candidata con 

5 candidatos varones…
R.  Igual, soy candidata y punto.
P. ¿Ser la única mujer te da alguna ventaja?
R.  No, ninguna ventaja, ninguna desventaja.

AYUDARÁ A LAS JEFAS DE FAMILIA
P. ¿Qué esperas de las mujeres?
R.  La gente de Guadalajara y las mujeres de Guadalaja-

ra votarán por Claudia porque saben que no soy ratera, que 
soy honesta, que vengo trabajando de hace muchos años, 
con eso estoy segura que las mujeres van a votar por su 
servidora.

P. ¿Qué les ofreces a las mujeres?
R.  Garantías para que puedan estar en los espacios de 

toma de decisiones, todas las garantías para que puedan te-
ner sus negocios propios, para que puedan salir adelante y 
tengan las facilidades en el Ayuntamiento de Guadalajara 
de tener de manera inmediata una licencia para poder la-
borar y ayudar a sus familias, hablo de jefas de familia y 
mujeres que salen a trabajar para ayudar a los esposos.

P. ¿Qué tan misógina es la política en Jalisco?
R.  Me pasó en el PRI, en MORENA me abrieron las 

puertas.

HAY MUCHA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES
P. ¿Es muy misógina? ¿Hay violencia contra la mu-

jer?
R.  Mucha violencia contra la mujer en la política, en 

las casas, en los empleos, iniciativa privada, mucha violen-
cia sufrimos todas las mujeres en este estado y en este país.

P.  Eres una mujer emancipada que superó ese tipo 
de situaciones, ¿cómo le hiciste y qué le recomiendas a 
las mujeres?

R.  Les recomiendo que nunca tengan miedo de nada, 
siempre afrontar lo que uno está de acuerdo, poder transi-
tarlo en diferente manera eso te hace fuerte, que cada golpe 
que tienes en la vida te levanta y te hace una mujer más 
grande, las mujeres somos grandes, porque además de cui-
dar a nuestros hijos muchas veces nos toca mantenerlos, 
tenemos un gran encargo, somos las administradoras de la 
casa, lo seremos en el municipio.

P. ¿Por qué participar y por qué luchar en la polí-
tica?

R.  Primero porque desde que empecé a transitar en este 
camino encontré cosas que me llenaban mucho mi corazón, 
gran satisfacción, ver gente que puedo apoyar con cosas 
mínimas, me veían a los ojos, con esperanza, esa esperanza 
la llevaré gobernando Guadalajara.

P. ¿Qué es lo que más te lastima en esta ciudad?
R.  La injusticia.
P. ¿Qué significa para ti ser tapatía?
R.  Imagínate, habitante de la mejor ciudad del mundo, 

lo mejor que me pudo pasar, muy agradecida de poder tra-
bajar en este municipio y ahora ser candidata en este mu-
nicipio.

P.  Ser tapatío, ¿qué significa?
R.  El ser tapatía te identifica con un gran pueblo, que 

ha sufrido, que ha luchado, un pueblo rico. El ser tapatía te 
identifica que nunca antes como hoy Guadalajara necesita 
tener seguridad, ser tapatía te identifica con esa tradición 
mexicana y trabajar con la gente, las tapatías somos decen-
tes, comprometidas, honestas, nos destacamos porque ade-
más de todo eso nos arreglamos y somos bonitas.

P. ¿No se ha desdibujado ser tapatío en las últimas 
décadas con la globalización, la tecnología, la destruc-
ción del tejido social?

R.  Trabajaré de manera contundente para que las mu-
jeres, las tapatías, los tapatíos en este municipio tengan 
esa seguridad, esa esperanza que vamos a cambiar, donde 
cuando salgan sus hijos a la escuela tengamos esperanza 
que van a regresar con bien, que podrán estudiar, que va-
mos a tener una policía con toda la herramienta que ne-
cesitan para que puedan cuidarnos, para no ser asaltados, 
robados hombres y mujeres.

P. ¿Qué posibilidades reales de ganar tienes?
R.  Todas.
P. ¿Por qué votar por Claudia Delgadillo?
R.  Porque soy una mujer honesta, voy a cada rincón de 

Guadalajara, me he comprometido, el PRIAN es responsa-
ble que miles de casas afectadas en todas las colonias estén 
cuarteadas, no tienen garantías, Enrique Alfaro y todos sus 
compadres no se preocuparon, que vayan los bomberos y 
revisen las fincas de la gente. El PRI ya se va, le quedan 
pocos meses, Movimiento Ciudadano también ya se va, 
qué pasará con esas casas dañadas, qué pasa ahora mismo 
cuando no hay dictámenes, sabemos que dinero sí hay, lo 
han robado y no quieren trabajar con la gente.

P. ¿Te preocuparías por una política social real?
R.  Lo prioritario es cuidar la seguridad y los progra-

mas sociales, me tocó trabajar con la gente, ahora esos pro-
gramas sociales tal cual lo dice el próximo presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, serán de manera 
mensual y al doble, se hará, sí hay dinero, lamentablemente 
estos hombres que han gobernado México, Jalisco y Gua-
dalajara se han robado ese dinero, sí hay dinero para la gen-
te que no tiene.

P. ¿Estás convencida que López Obrador es el ver-
dadero cambio para México?

R.  Totalmente.
P. ¿Será presidente?
R.  Claro que será presidente.
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RESCATAR TEJIDO SOCIAL
“Estaré convocando a diálogo, a la propuesta, a la parti-
cipación activa de la sociedad en todos los sentidos, es 
de fondo, de la raíz el tema de la familia es importante 
para rescatar el entramado social, tendrá que ser parte del 
gobierno con políticas públicas, una responsabilidad que 
apoye para la reinstalación del tejido social.

CAMPAÑA DE ALTURA
“En el tema de campaña la mejor forma de mostrarle a los 
ciudadanos nuestra propuesta es que nos alejemos de la 
confrontación, de la guerra sucia, una campaña de altura, 
las circunstancias obligan, los tapatíos quieren escuchar 
propuestas, se puede dignificar esta profesión con una 
campaña ejemplar”.

LA EXPERIENCIA
“Tengo respeto por todos, pero ninguno de mis compañeros candidatos puede ofertarle 
a los tapatíos lo que yo puedo dar con la experiencia de ser un candidato que ya gober-
nó un municipio metropolitano, que conoce las políticas públicas de la ciudad porque 
la viví, la atendí, como alcalde de un municipio de la metrópoli”.

LA REFUNDACIÓN
“El tema de refundación es una lógica de reconstruir las instituciones, tiene una condi-
ción, se tiene que hacer de la mano de la sociedad, viene de un pacto social, nos obliga 
a que todos participen, por supuesto que Guadalajara estará abonando a ese ejercicio 
de cortar de tajo los vicios de la vida pública”.

Por Gabriel Ibarra Bourjac

Para Ismael del Toro 
la crisis de segu-
ridad que estamos 
viviendo nos lleva 

a que sea un tema que se 
atienda en forma primor-
dial, pero lo deben hacer con 
responsabilidad. Le queda 
claro que debe existir una 
coordinación policiaca me-
tropolitana.

“El problema de la in-
seguridad tiene su raíz en la 
descomposición social que 
obliga a que las autoridades 
tengamos una propuesta cla-
ra, con coordinación”, deja 
en claro y considera que 
la campaña si bien el tema 
debe versar como punto 
prioritario, “la seguridad no 
puede obedecer a un punto 
de conflicto entre los candi-
datos”.

Entrevistado por Con-
ciencia Pública el candidato 
a la alcaldía de Guadalajara 
por el Partido Movimiento 
Ciudadano, del Toro destaca 
las fortalezas de la capital de 
Jalisco y explica su proyecto 
de convertirla en la capital 
cultural de México.

“Quiero decirle a los ta-
patíos es que si convertimos 
la ciudad en la capital de la 
cultura, ese eje transversal 
nos dará ese nuevo voca-
cionamiento, como sacarle 
brillo al diamante que ya 
es hoy Guadalajara, con un 
gobierno que esté hacien-
do su responsabilidad de la 
prestación de los servicios, 
facilitar que todos nos invo-
lucremos en atender a nues-
tra ciudad”, explica.

Referentes de lo que pre-
tende lograr señala a Barce-
lona, Bilbao, Sevilla, que 
son ciudades que volteando 
a ver el tema de la cultura 
transformaron la vocación 
de la ciudad, en materia de 
infraestructura urbana, inte-
gración social. “Barcelona 

los otros municipios? Son problemas comunes e impac-
ta a todos…

R. El tema de seguridad es la punta de lanza, una ciu-
dad tan grande como nuestra área metropolitana obliga a 
seguir todos los pasos de gobierno metropolitano. Afortu-
nadamente hay etapas en consolidación, el Instituto Metro-
politano de Planeación, la Agencia Metropolitana de Segu-
ridad, por supuesto será Guadalajara en mi administración 
la que impulse una agenda que pueda resolver en conjunto 
los problemas de la gran ciudad.

P.  Está por cumplir 500 años Guadalajara, en este 
momento. ¿Qué aspectos hay que fortalecer de esta ciu-
dad?

R. Por supuesto los aspectos culturales, lo que caracteri-
za a los tapatíos como referente a nivel nacional, el gobier-
no municipal lo que tiene que estar haciendo para la ciudad 
rumbo a sus 500 años de fundación es una ciudad con más 
calidad de servicios, la infraestructura que pueda ser añeja 
tenga renovación, una gran apuesta para una bolsa de obra 
sobre todo concentrada en las vialidades y la restauración 
de los sistemas de drenaje, la recuperación de espacios pú-
blicos, recuperar camellones, parques, son motivo icónico y 
orgullo de la ciudad, el arbolado tapatío característico, hay 
que perfilar la administración en la celebración de la funda-
ción de la ciudad.

FORTALECER EL ORGULLO DEL SER TAPATÍO
P. ¿Cómo adviertes la identidad del ser tapatío en el 

contexto de la globalización?
R. El tapatío se identifica con los íconos mexicanos, 

de lo que es México a nivel mundial, eso nos hace sentir 
orgullosos, nuestras tradiciones, nuestra arquitectura, la 
gastronomía, sus equipos de futbol, las prácticas que so-
mos muy característicos, nos sentimos orgullosos, es una 
apuesta, seguir sintiéndonos orgullosos de que Guadalajara 
sea un referente a nivel nacional e internacional, el gobierno 
municipal tiene que poner de su parte para todos sentirnos 
orgullosos de la ciudad.

P. ¿Qué fortaleza le ves a Guadalajara con Expo 
Guadalajara, la FIL, las industrias creativo-digital? 
Son bases que han logrado un buen desarrollo…

R. Son ejes que el gobierno municipal lo que tiene que 
hacer es potencializar lo que es la ciudad, es un referente a 
nivel nacional e internacional, se requiere tener condiciones 
de seguridad, buenos servicios públicos, promoción para 
que lo que hoy es la ciudad tenga todavía una consolidación 
y crecimiento, una responsabilidad que tenemos que hacer, 
una propuesta para los corredores específicos, gastronómi-
cos, culturales, lo que se hizo en esta administración bien 
como el corredor Obregón, generas lo que es ya un ícono 
de la ciudad se de con orden, mejora, estar teniendo mejores 
resultados para los propios comerciantes.

CONTRA LA GUERRA SUCIA
P. Hay un punto que has tratado en tu discurso, la 

dignificación de la política. ¿Cómo lo ves en la dinámica 
que estamos viviendo?

R. En el tema de campaña la mejor forma de mostrarle 
a los ciudadanos nuestra propuesta es que nos alejemos de 
la confrontación, de la guerra sucia, una campaña de altu-
ra, las circunstancias obligan, los tapatíos quieren escuchar 
propuestas, se puede dignificar esta profesión con una cam-
paña ejemplar, que los tapatíos tomen la decisión en torno 
a las propuestas de cada candidato, sin malas prácticas que 
se dan en campaña. 

P. ¿Cómo recibes las finanzas de la ciudad? Hace 3 
años cuando Enrique Alfaro tomó posesión habló de un 
ayuntamiento quebrado, en ruinas…

R. Es evidente que el buen ejercicio de gobierno de la 
administración de Enrique Alfaro entregará unas finanzas 
totalmente distintas, ya no es el municipio más endeudado 
del país, ha tenido un crecimiento sostenido en la recauda-
ción propia, ya se convirtió en un municipio referente en 
transparencia, entregará una administración distinta que 
me permite visualizar que el proyecto de mi administración 
será de consolidación, que ya con esta lógica se pueda di-
reccionar a lo que se requiera en programas sociales, po-

>PROPONE COORDINACIÓN POLICIACA METROPOLITANA  

CONSOLIDAR A GUADALAJARA, 
CAPITAL CULTURAL DEL PAÍS

líticas públicas e infraestructura, un presupuesto que tiene 
condiciones distintas.

P. ¿Se trabajaría más hacia fuera que hacia dentro?
R. Sí, que los servicios sean el punto central de la admi-

nistración, suena raro porque a fin de cuentas es la obliga-
ción de los presidentes municipales, pero evidentemente la 
administración que encabezó Enrique no podía pensar ex-
clusivamente en eso porque tenía que resolver los problema 
de fondo de la ciudad, hoy esos problemas están resueltos o 
en vía de resolver, lo que nos permite enfocarnos en que el 
gobierno haga su trabajo, lo que marca el 115 constitucio-
nal, la eficacia en la prestación de servicios públicos.

P. ¿Qué opinas de Eduardo Almaguer?
R. Tengo respeto por todos, pero ninguno de mis com-

pañeros candidatos puede ofertarle a los tapatíos lo que yo 
puedo dar con la experiencia de ser un candidato que ya 
gobernó un municipio metropolitano, que conoce las polí-
ticas públicas de la ciudad porque la viví, la atendí, como 
alcalde de un municipio de la metrópoli, con la experiencia 
que he tenido en cargos públicos y la hoja de vida que pue-
den consultar, en mis cargos públicos he cumplido, eso me 
va a diferenciar en la oferta que tengamos con los tapatíos 
y distanciarme de los candidatos, que respeto, conozco, y 
tendrán de mi siempre el hacer buena política, sin caer en 
descalificación.

P. No llegas a aprender…
R. No, por supuesto son diferentes temas, pero tengo 

experiencia de haber gobernado un municipio, de haber 
liderado un poder público, ser presidente del congreso, 
he manejado recursos públicos tanto del poder legislativo 
como del municipio de Tlajomulco con total transparencia, 
esa experiencia la pongo en funcionamiento ahora en el go-
bierno de Guadalajara.

P. La ciudad es como un cuerpo vivo, ¿qué aspectos 
se requiere cirugía?

R. Sobre todo el tema de drenaje es complejo, las inun-
daciones, para mí eso sería un punto central, hacer un ejer-
cicio de gestión de recursos para continuar con una agenda 
que se invirtió para abatir el problema, encuadrado en el 
tema de la metrópoli, tenemos que hacer en la federación, 
Guadalajara además para los servicios de tapatíos también 

“El problema de la inseguridad tiene su raíz en la descomposición social”

La reconstrucción del tejido social con la familia como eje, impulsando la cultura, el deporte con el rescate de los espacios públicos, 
mediante políticas transversales, es el planteamiento central que presenta Ismael del Toro.

Quiero decirle a 
los tapatíos que 
si convertimos 
la ciudad en la 
capital de la 
cultura, ese eje 
transversal nos 
dará ese nuevo 
vocacionamien-
to, como sacarle 
brillo al diaman-
te que ya es hoy 
Guadalajara, con 
un gobierno que 
esté haciendo su 
responsabilidad 
de la prestación 
de los servi-
cios”.

ISMAEL DEL 
TORO/

CANDIDATO 
DEL PARTIDO 

MC A LA 
ALCALDÍA DE 

GUADALAJARA

da servicio para visitantes, tenemos que gestionar recursos 
para resolver los temas de infraestructura añeja de la ciu-
dad. Por apuesta de mi administración, continuar con la re-
cuperación de espacios públicos, eso será uno de los temas 
centrales, porque la convivencia social y la reestructura del 
tejido social es llevando oportunidad de cultura, deporte y 
esparcimiento a los jóvenes.

P. En las tripas de la ciudad, ¿qué participación po-
drían tener?

R. Esta administración en materia de infraestructura 
hidráulica tuvo buen avance, todas las pavimentación estu-
vieron cambiando los pisos, hay que continuar esa agenda, 
nuestra participación dentro del SIAPA tendrá que seguir 
esa lógica, apoyar una agenda de infraestructura de la ciu-
dad, por supuesto la dotación de agua que la ciudad tendrá 
que hacer gestión en coordinación del gobierno del estado 
para tener afluentes de agua en nuestra ciudad que satisfa-
gan la demanda a futuro que tiene Guadalajara.

P. Ciudad vigorosa, con rostro arrugado, ¿cómo la 
ves?

R. La veo como una ciudad que está cambiando, se está 
fortaleciendo, la continuidad es eso, Guadalajara debe ser 
una ciudad vigorosa, pujante, referente.

P. ¿Superarás el gobierno de Enrique Alfaro?
R. Creo que es el reto, Enrique hizo bien las cosas en 

Guadalajara, pone la vara alta, pero mi responsabilidad es 
dar mejores resultados, es otra de las cosas que ya hice, así 
fue también en Tlajomulco, Enrique hizo una gran transfor-
mación, a mí me tocó dar consolidación de esas políticas 
públicas y esa forma de gobernar, así lo oferto y así lo hare-
mos en Guadalajara, consolidar el buen rumbo de la ciudad 
y dar resultados para la gente.

P. ¿Por qué los tapatíos deben votar por Ismael del 
Toro?

R. Porque primero como persona, como funcionario pú-
blico, tengo una trayectoria que avala una forma completa 
y diferente de hacer política, de dar resultados, tengo ex-
periencia, votar por mí significa votar por un proyecto que 
continúe la buena agenda que se está dando en la ciudad, 
que consolide esa agenda, votar por Ismael del Toro es votar 
porque la agenda siga cambiando, puntualizó.

“MI PROPUESTA, BASADA EN CINCO EJES”

EL PROYECTO DE ISMAEL DEL TORO/ CANDIDATO A ALCALDE DE MC 

tuvo ese cambio con las olimpiadas, con una apuesta clara 
que se convirtiera en un referente de su país, como Sevilla 
o Bilbao”.

LA CRISIS DE SEGURIDAD
En esta crisis de seguridad que vivimos en el país, en 

el Estado y en la ciudad nos va a obligar que la visión de 
todos, que nos involucremos en todos los sentidos. “En mi 
gobierno, haremos un ejercicio de gobernanza, de cogobier-
no permanente con la sociedad, es algo que me ha caracteri-
zado, que he aprendido a lo largo de mi carrera política, que 
haciendo cogobierno con la sociedad es una forma en que 
cierras un círculo virtuoso que termina por beneficiar a los 
ciudadanos y facilita el trabajo”.

Pregunta. El eje del discurso de Enrique Alfaro es 
la refundación del Estado, en Guadalajara, que ya fue 
gobernada por él, ¿cabe también la refundación?

Respuesta. El tema de refundación es una lógica de re-
construir las instituciones, tiene una condición, se tiene que 
hacer de la mano de la sociedad, viene de un pacto social, 

nos obliga a que todos participen, por supuesto que Guada-
lajara estará abonando a ese ejercicio de cortar de tajo los 
vicios de la vida pública, por fortuna Guadalajara tiene una 
administración que está cambiando las cosas, que se resol-
vieron varias de las problemáticas, que hay mucho por ha-
cer…

P. Muy importante es la participación de los ciuda-
danos, la responsabilidad de los padres con sus hijos, 
asuntos importantes. ¿Cómo sientes que debe ser esa 
vinculación y participación de la sociedad?

R. Estaré convocando a diálogo, a la propuesta, a la par-
ticipación activa de la sociedad en todos los sentidos, es de 
fondo, de la raíz el tema de la familia es importante para res-
catar el entramado social, tendrá que ser parte del gobierno 
con políticas públicas, una responsabilidad que apoye para 
la reinstalación del tejido social.

LA COORDINACIÓN METROPOLITANA
P. Como capital del estado y cabeza de la ZMG con 

al menos 5 millones de habitantes, ¿cómo articularse con 

1. El primero es seguridad, lo haremos con un esque-
ma integral, todo un gabinete pensando en la seguridad.

2. Después el eje de ciudad bella, que significa la ex-
celencia en la prestación de servicios públicos, una ciu-
dad iluminada, limpia.

3. El tercer eje es que Guadalajara sea incluyente y 
participativa, que los ciudadanos tapatíos permanente-
mente se involucren en el gobierno municipal con esta 
lógica de la cogobernanza.

4. El cuarto eje es un buen gobierno para la ciudad, 

con transparencia, eficacia en la administración de re-
cursos, combatir la corrupción con nuestro sistema an-
ticorrupción.

5. El quinto eje, es que Guadalajara sea una ciudad 
vanguardia, la gran apuesta es que consolidemos a Gua-
dalajara como la capital cultural del país, la moda, la 
innovación y desarrollo. Mi gobierno se centrará en dar 
todas las condiciones para que nuestra capital sea refe-
rente nacional e internacional de lo que significamos los 
jaliscienses y los mexicanos.

El tema de la seguri-
dad enfrentará con un 
esquema integral y 
será el objetivo primor-
dial de su gobierno, 
si el voto ciudadano 
le favorece, precisa el 
candidato del Partido 
Movimiento Ciudadano 
a la presidencia muni-
cipal de Guadalajara. 
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Por Raúl Cantú

“Si queremos mejorar la seguridad tenemos que ini-
ciar por la atención al policía que se encuentra en 
un alto estado de vulnerabilidad y así es muy difícil 
que puedan realizar su trabajo de manera adecuada”, 

plantea el abogado Rodolfo Casanova Valle, candidato del 
Partido Nueva Alianza a la presidencia municipal de Gua-
dalajara.

“Es grave el problema que sufre la ciudad en el tema de 
seguridad y tenemos que fortalecer las corporaciones poli-
ciacas porque existe descontrol en el trabajo de seguridad, 
debemos ser recios y categóricos, pero al mismo tiempo 
buscar un policía sensible a la ciudadanía. Hay que forta-
lecer a sus familias, ser solidarios con lo que los aqueja”, 
precisa Rodolfo Casanova Valle, quien durante los últimos 
seis años fuera Secretario Ejecutivo de la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos.    

“No estaba en mi visor asumir un compromiso como 
éste, sin embargo ante el acercamiento que hubo por parte 
del Partido Nueva Alianza, buscando candidatos ciudada-
nos sensibles, que estemos cerca de la ciudadanía  al recibir 
el planteamiento, lo vi como una oportunidad para poder 
trascender hacia la gente, hacia las instituciones, hacia las 
organizaciones civiles y la ciudadanía en general”, apunta.

Rodolfo Casanova Valle recuerda el trabajo realizado 
en la CEDHJ donde tuvo la oportunidad como Secretario 
Ejecutivo, de trabajar con la sociedad civil organizada y con 
los órganos de gobierno, con las redes, con los consejos , 
con juntas de gobierno, con los institutos, con las vocalías 
donde surgen las políticas públicas precisamente para poder 
llevar a cabo un buen gobierno.

LA ATENCIÓN AL POLICÍA
Al hablar de la atención a la problemática que vive el 

policía, plantea que se debe revisar la carga horaria de tra-
bajo, revisar la capacitación que debe ser continua, pero no 
una capacitación que se imparta inmediatamente después 
que termine la jornada. “Me ha tocado estar a través de los 
años en la capacitación de policías y veo que lo único que 
hacen es dormirse, pero no porque no tengan interés, sino 
porque el cansancio los agobia”.

“Tenemos que buscar la manera de humanizar y sensi-
bilizar y de hacer que nuestro cuerpo policiaco sea sensible 
y que realmente esté capacitado. Creo que existen más bue-
nos que malos y tenemos que hacer que estos sean los que 
predominen”.

LA ENTREVISTA
Pregunta. ¿Cuál es tu visión de la problemática que 

vive Guadalajara? ¿Cuáles consideras que son los prin-
cipales problemas que enfrenta la ciudad?

Respuesta. Tenemos un grave problema en el tema 
de la seguridad, tenemos que fortalecer a las corporacio-
nes policiacas porque hay descontrol en el trabajo por la 
seguridad, dejar claro que necesitamos no sólo ser recios, 
necesitamos ser categóricos y puntuales en el tema de la 
seguridad, pero al mismo tiempo buscar una policía que sea 
sensible hacia la ciudadanía, a compromisos que ellos ha-
cen, debemos fortaleceré a sus familias, ser solidarios a lo 
que sufren y aquejan a los policías y lo hemos escuchado de 
boca de muchos de los elementos que conforman al cuerpo 
policiaco es ese, que no tienen garantías para la tranquilidad 
familiar que ellos de manera responsable, y sobre todo, de 
manera concentrada puedan realizar su trabajo.

Pregunta. ¿Cómo ver la participación de los ciuda-
danos? La seguridad es mucho más que un problema 
entre policías y ladrones…

Respuesta. Es más que eso, es un tema de insensibili-
dad social, el vivir problemas como cotidianamente se van 
dando, que todos los días aparezcan muertos en las calles, 
en que todos los días se incrementen los asaltos, los robos 
a mano armada, los asaltos de automóviles, los asaltos a 

“LOS POLICÍAS SE ENCUENTRAN EN  
ALTO ESTADO DE VULNERABILIDAD”

casa habitación y a negocios, esto va generando que lo vea-
mos ya en el paso y nos vaya insensibilizando, no podemos 
permitir que nuestros ciudadanos se insensibilicen y a eso 
añádele que quienes están sensibles a ello tenemos temor 
de salir a la calle, tenemos temor de socializar, es un pro-
blema que va de ida y vuelta, es de reciprocidad, esto es de 
un trabajo conjunto como lo he dicho una vez, es de visión 
de 360 grados, hay que voltear a todas partes, no a un solo 
rumbo, si logramos conjuntar un equilibrio entre el trabajo 
de todas las instituciones y de todas y cada una de las áreas 
que conforman al Ayuntamiento de Guadalajara estoy segu-
ro que podremos caminar de manera ordenada y paulatina 
para que eso genere un cambio.

LA PARTICIPACIÓN DE LOS CIUDADANOS
Pregunta. ¿Cómo involucrar a los ciudadanos en la 

seguridad?
Respuesta. Hay que conformar nuevamente el Consejo 

Ciudadano de Seguridad Pública. Buscar a los líderes en las 
colonias, pedirles que también colaboren.

Pregunta. Pero no ha funcionado ese Consejo Ciu-
dadano de Seguridad… ¿Cómo hacerlo que funcione?

Respuesta. Hay que organizarlo y darle elementos su-

Por Raúl Cantú

“Educación, cultura y deporte son los ejes de la pro-
puesta del exfutbolista de Chivas de Guadalajara, 
Aurelio Martínez, abanderado del Partido Verde a la 
presidencia municipal de Guadalajara, quien consi-

dera que como sociedad hemos perdido el rumbo y es nece-
sario retomar los valores familiares para la reconstrucción 
del tejido social que está muy dañado.   

“Para mi es importante que el joven tenga educación, 
cultura y deporte. ¿Cómo lo haremos?, hay que aprovechar 
todos los espacios verde que podamos tener. Hay lugares 
en las colonias que tienen parques, unidades, pero están 
maltratadas, están mal aprovechados, no se cuidan, se han 
convertido en un asco”.  

“El gran problema que enfrentamos es la inseguridad, 
pero más que un asunto de patrullas y armamento es atacar 
las causas, más que los efectos, por eso considero que hay 
que meter fuerte el deporte, hay que reestructurar, meter 
aparatos de gimnasio, bancas para adultos mayores que son 
muy importantes, hay gente que se puede juntar, los chavos 
pueden pedir consejo a los viejos, con pláticas, que tengan 
espacios para que se vayan a leer, también hacer una bolsa 
de trabajo a los adultos mayores activos”, expresa en entre-
vista con Conciencia Pública. 

La campaña de Aurelio Martínez “será propositiva, soy 
medio bronco en el futbol pero no me gusta la violencia, 
el pleito, los ataques. Si los otros candidatos dicen, hacen, 
cada quien maneja su situación como quiere. Yo estaré para 
proponer, proponer y proponer, de ataques no encontrarán 
nada en mí”.

HAY QUE REFUNDAR LA SEGURIDAD
Conciencia. ¿Cómo es que Aurelio Martínez decide 

participar en la política?
Aurelio Martínez. Surge de una invitación de un ami-

go, en principio la rechacé, le dije que no era político, lo 
consulté con mi mujer y mis hijas, bueno es un reto más que 
la vida te pone, nací para servir.

Conciencia. ¿Cómo ves la problemática de Guadala-
jara donde el gran dolor es la inseguridad?

Aurelio Martínez. Ahí sí hay que refundar la situación; 
creo que la inseguridad empieza en el departamento de po-
licía, hay una rotación grande en la ciudad en ese aspecto, 
la persona va a hacerse policía mientras se encuentra un em-
pleo mejor que le genere más dinero, por ahí debemos em-
pezar, debemos que profesionalizar la policía, pagarle bien, 
buscar incentivos como un seguro de vida que sea acorde 
a el riesgo que se tiene, creo que si él está seguro que sus 
hijos tienen becas, que su familia tiene un seguro de vida 
para respaldarlo en caso de que tenga algún acontecimiento 
malo sabe que está asegurada la familia y se la va a pensar 
en recibir dinero por otro lado.

Conciencia.  Tenemos que cambiar de chip como so-
ciedad, no se ha valorado la función tan importante del 
policía…

Aurelio Martínez. Definitivamente, al policía hay que 
respetarlo, antes se le respetaba ahora ya no, por lo mismo, 
porque el policía no tiene los recursos, la capacitación, los 
medios, no los trae completos, hay que armarlos, unifor-
marlos, darles seguridad a ellos, volver a respetarlos, pero 
tenemos que mejorar todas las condiciones.

Conciencia. ¿Qué papel consideras que juega el ciu-
dadano?

Aurelio Martínez. Es la parte más importante, si el ciu-
dadano coopera en ese sentido, me acordé de las películas 
antiguas que cuando pasaba un asalto sacaban el silbato 
las personas y empezaban a chiflar, ahí se avisaban unos a 
otros, cooperaban. El ciudadano tiene que ser más partici-
pativo, eso depende que el gobierno lo permita, que forme 
un consejo en cada una de las colonias para poder manejar 
toda la situación. 

LA BASE ESTÁ EN CASA
Conciencia.  No es un problema que surgió ayer, 

hace crisis con los estudiantes de cine desaparecidos, 
pero tiene 40 años. Las familias también tienen respon-
sabilidad, ¿cómo lo sientes ahí en educación y comuni-

>EL CANDIDATO DEL PARTIDO VERDE A LA ALCALDÍA DE GUADALAJARA>“SON MÁS LOS BUENOS QUE LOS MALOS POLICÍAS”

EDUCACIÓN, DEPORTE Y CULTURA 
PARA RECONSTRUIR EL TEJIDO SOCIAL 

AURELIO MARTÍNEZ/ LA ENTREVISTA

cación con los hijos?
Aurelio Martínez. Todo empieza por la casa, cuando 

los padres saben manejar a sus hijos, conforme van crecien-
do se les tiene que ir orientando, creo que ahorita hay un 
mal en el sentido que en lugar de darles libertad les dan 
libertinaje, es complicado. Si tienes las bases, antes con la 
mirada nuestros padres nos manejaban, ahora los hijos se 
enfrentan a los padres y eso no debe existir, creo que tene-
mos que hacer un equipo fuerte entre nosotros, autoridades, 
padres de familia, escuelas, para que esto funcione como 
debe ser. 

Conciencia. ¿Estamos fallando como padres las últi-
mas generaciones?

Aurelio Martínez. Creo que sí, le estamos dando mu-
cha más libertad. A mis padres yo hablaba con ellos y nunca 
les falté al respeto, ahora hasta les faltan al respeto, no es 
posible, el ser humano llega el momento en que los hijos 
son para crearlos, educarlos y dejarlos ir que hagan su vida, 
pero una vida ordenada como debe ser.

“Mi campaña será propositiva, no me gusta la violencia”, destaca“Tenemos que darle atención y protección a sus familias” 

En el tema de seguridad sí hay que refundar, creo que en el tema 
de seguridad empieza por la policía, considera Aurelio Martínez. 

Al policía hay que respetarlo, antes 
se le respetaba ahora ya no, por lo 
mismo, porque el policía no tiene 
los recursos, la capacitación, los 
medios, no los trae completos, hay 
que armarlos, uniformarlos, darles 
seguridad a ellos, volver a respe-
tarlos, pero tenemos que mejorar 
todas las condiciones”.

AURELIO MARTÍNEZ /
EL CANDIDATO DEL PARTIDO VERDE 

A LA ALCALDÍA DE GDL

UNA GENERACIÓN ACELERADA
Conciencia. ¿Cómo sientes el tema de los valores? 

Pareciera que esta generación tiene un concepto del éxi-
to equivocado donde quiere tener todo rápido…

Aurelio Martínez. Es el problema, esta nueva genera-
ción está acelerada, debemos enseñarlos a que se calmen, la 
vida es de escalones hasta llegar a la meta, hay que ayudar-
los en esa formación, que ya no sean nada más empleados 
sino que pongan sus negocios. Tengo la idea que las uni-
versidades, platicaré con los jóvenes, hay que platicar con 
las empresas e incentivarlas para que les den oportunidad 
de trabajar para que empiecen a madurar y crecer, que nos 
ayuden en la educación.

Conciencia. ¿El deporte sería de tus ejes más impor-
tantes para mover a Guadalajara?

Aurelio Martínez. Sí, el deporte y la educación. Tene-
mos que trabajar mucho en la inseguridad, la corrupción, 
vamos a empezar por el número uno, no tengo una varita 
mágica para resolver problemas, pero haremos lista de cada 
colonia de sus problemas principales, hacemos el uno, el 
dos y el tres, una secuencia, con cosas cotidianas que se 
tienen que estar arreglando y atendiendo.

CAMPAÑA PROPOSITIVA
Conciencia. ¿Cómo será tu campaña?
Aurelio Martínez. Será propositiva, soy medio bron-

co en el futbol pero no me gusta la violencia, el pleito, los 
ataques. Si los otros candidatos dicen, hacen, cada quien 
maneja su situación como quiere. Yo estaré para proponer, 
proponer y proponer, de ataques no encontrarán nada en 
mí.

Conciencia.  Hay que dejar el lenguaje violento, eso 
no ayuda a la sociedad… 

Aurelio Martínez.  Hay que dejar el lenguaje violento, 
eso no ayuda a la sociedad… 

Como ciudadano estoy viendo todas esas situaciones, 
ataques, y la gente ya está cansada de lo mismo, nada más 
se atacan sin propuestas, no tratan de solucionar los proble-
mas por atacarse, eso no nos lleva a nada, cada quien debe 
poner sus propuestas y que el ciudadano decida con quién 
se va.

Conciencia. ¿Qué opinas del gobierno de Enrique 
Alfaro en Guadalajara?

Aurelio Martínez. Lo conozco bien, ha cambiado, 
desde chiquillo jugaba conmigo en Providencia, siempre 
tuvo un carácter especial, tiene cambios muy fuertes, no 
veo una persona que lleve una sola línea, de repente hace 
unas cosas, de repente reacciona de otra forma. Ha hecho 
cosas buenas en Guadalajara, pero su mismo carácter lo ha 
perjudicado en otras.

Conciencia. ¿Por qué el ciudadano debe votar por 
Aurelio Martínez?

Aurelio Martínez. “Porque soy decente, honrado y 
puedo ver de frente a la gente”, puntualizó.

RODOLFO CASANOVA/ CANDIDATO DE NUEVA ALIANZA A LA ALCALDÍA DE GDL

“Busquemos la manera de huma-
nizar y sensibilizar y de hacer que 
nuestro cuerpo policiaco sea sen-
sible y que realmente esté capaci-
tado. Creo que existen más buenos 
que malos y tenemos que hacer que 
estos sean los que predominen”.

Rodolfo Casanova Valle, ex Secretario Ejecutivo de la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos de Jalisco (CEDHJ), es el candi-
dato del Partido Nueva Alianza a la presidencia municipal de 
Guadalajara.   

ficientes para que puedan hacerlo. Hay que capacitarlos y 
no es conformar ciudadanos en policías, es conformar una 
ciudadanía vigilante y ordenada. Creo que podemos hacer 
muchas cosas.                  

Pregunta. ¿Qué harías contra la corrupción?
Respuesta. Hay que hacer cumplir la ley. La corrupción 

se combate con la aplicación irrestricta de la ley. La corrup-
ción se ataca desde el principio. No estamos inventando el 
hilo negro. Si la ley se aplicara no habría necesidad crear 
comisiones, consejos y nuevas instituciones. Soy abogado, 
soy defensor de la ley. Se han realizado buenas leyes, con 
buena técnica, el problema es que quien las aplica y ejecuta 
no lo hace puntualmente, a esos que no las aplican hay que 
sancionarlos. El que la haga que la pague. Los países que 
viven en paz social es porque aplican la ley. 

Pregunta. ¿Cómo enfrentar la problemática metro-
politana? 

Respuesta. Debe haber una coordinación intermuni-
cipal, en algún tiempo la ha habido y ha funcionado, sin 
embargo, hablo en sentido figurado, hay que pensar como 
pensaban los árabes hay que amurallar a Guadalajara y 
amurallarla con una sociedad que trabaje y se una, con una 
policía que trabaje en pro de la sociedad misma y que no 
permitamos la invasión de mayores delincuentes, y que los 
que están dentro sean buscando, encontrados y castigados 
como debe ser. 

Sí es necesario el trabajo metropolitano, pero Guada-
lajara la que me interesa en este momento debe ser amura-
llada para que podamos proteger a sus familias, y generar 
a partir de ello un ánimo de armonía y cooperación con el 
resto de municipios que confluyen con él.

COORDINACIÓN SÍ, MANDO ÚNICO POLICIACO NO
Pregunta. ¿Estarías a favor de un mando único de la 

Policía en la zona Metropolitana?
Respuesta. Estaría a favor de una verdadera coordi-

nación entre corporaciones donde los criterios sean los 
mismos. No podemos olvidar que constitucionalmente el 
municipio es libre y debe trabajar por sí mismo, buscar una 
verdadera coordinación entre las policías de los municipios, 
porque cada municipio de la zona metropolitana tiene una 
idiosincrasia y un desarrollo diferente, el mismo municipio 
de Guadalajara en distintas zonas cambia la idiosincrasia 
y forma de ser y costumbres de las personas, no podemos 
hablar de una policía generalizada, coordinación sí con cri-
terios homologados en lo que se refiera a la participación a 
la interrelación entre municipios.

Guadalajara debe tener su propia policía y su propio 
sentido de trabajo. 

Pregunta. No mando único…
Respuesta. Definitivo.

Rodolfo Casanova un abogado que estudió en la 
Universidad Autónoma de Guadalajara, de una fami-
lia de una gran tradición jalisciense, que viene de un 
pueblo que se llama Matatlán, que está en Zapotlanejo, 
somos más de 800 parientes que estamos en esta ciudad. 
Nací en la Ciudad de México y después nos trasladamos 
con mi familia aquí donde nos desarrollamos. Guada-
lajara me ha dado la oportunidad de crecer y desarro-
llarnos como profesionistas y la oportunidad de ayudar 
y apoyar a la gente. Tengo la obligación de manera re-
cíproca de regresarle a Guadalajara y a la gente que la 
habita lo que he recibido para el bien particular y de mi 
familia. Somos incluyentes y somos abiertos.

¿QUIÉN ES 
RODOLFO CASANOVA?

“Yo no soy político, soy un ciudadano común y co-
rriente como cualquier persona, me he dedicado a dife-
rentes rubros, fui futbolista, fui presidente de Chivas, 
fui presidente de la Comisión de Selecciones Nacionales, 
he estado en la Alianza de Camioneros de Jalisco, siem-
pre he tratado de servir a la gente, ese es mi objetivo, 
servir, porque ya estamos cansados que nos prometan y 
prometan, es el problema que veo que los políticos han 
tenido, siempre han prometido pero no han cumplido, 
es una parte importante en la sociedad que el servidor 
público le cumpla a la sociedad, que participe con él, 
que la ciudadanía participe con el gobierno, si no esta-
mos juntos no funciona la situación”.

¿QUIÉN ES 
AURELIO MARTÍNEZ?
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Por Diego Morales

Por un policía humano, cercano a la gente, le 
apuesta el empresario Miguel Zárate, candidato 
del Partido Acción Nacional a la alcaldía de Gua-
dalajara. 

Consciente de la problemática que se vive en todo Mé-
xico y que Guadalajara no es la excepción, Miguel Zárate 
identifica a la seguridad con el gran tema de la agenda y 
su propuesta es más allá de más policías y patrullas, sino 
hacer más humana a una corporación que también padece 
de la problemática de la inseguridad. 

“Todo mundo dirá lo mismo, la capacitación de los 
policías, el armamento, la homologación de salarios, 
todo eso lo trae, pero lo más importante es hacer al po-
licía humano, cercano a la gente, apoyar a ese policía, 
hay muchos policías que son buenas personas, tienen una 
familia, nosotros le vamos a apostar al policía que sale 
a trabajar y quiere llegar después de la jornada con su 
familia, con los suyos, donde sufre y vive lo mismo que 
todos los ciudadanos”.

Subraya: “El policía es un servidor público que tene-
mos que fortalecer, debemos lograr que la gente se sienta 
orgulloso de él, hay que acompañarlo con estructura legal 
dentro del municipio que lo haga fuerte, que lo ayude a 
llevar todos los procesos cuando detiene una persona, se 
coordinen de manera adecuada con la Fiscalía”.

Esa estructura legal, explica, servirá para identificar 
a los policías que no hagan su chamba, sancionarlos en 
caso de que suceda, que esa estructura legal acompañe al 
ciudadano que es agredido, que no tiene a dónde acudir, 
nos sentimos desamparados totalmente. 

“Vamos a generar también un consejo donde el poli-
cía tenga la oportunidad de expresarse, hay que escuchar-
lo, es la comisión de honor y justicia, no se vale que por 
mandato divino de quien esté al mando decida a quién 
quita y a quién pone a puro capricho, tiene que haber un 
servicio profesional de carrera, la policía es un buen lugar 
para empezar a hacerlo”.

RECUPERAR LOS ESPACIOS PÚBLICOS
Para que la tranquilidad de los tapatíos vuelva, Miguel 

Zarate pretende recuperar los espacios públicos con estra-
tegia y prevención, pero también involucrar la participa-
ción de la sociedad.

“Hay un fenómeno a nivel global, en Guadalajara te-
nemos que fomentar la seguridad para la familia, hablo 
de la familia de todos, como sean las familias, soy inca-
paz de juzgar a ninguna persona por como haya decidido 
vivir. El gobierno municipal tiene que dar herramientas, 
tender lazos, para que nos conozcamos, facilitar las cosas, 
vamos a apoyar los valores, la seguridad, las oportunida-
des para que cualquier familia sea como sea tenga una 
ciudad tranquila para vivir”.

LA APUESTA DEL PAN
Sin promesas, sin demagogia, entendiendo que la 

sociedad está cansada de los políticos  ahora busca ciu-
dadanos comunes y corrientes que los representen, es la 
fortaleza y mayor virtud que se adjudica Miguel Zárate, 
candidato del Partido Acción Nacional a la presidencia 
municipal de Guadalajara.

En el arranque de la contienda, Miguel Zárate ha re-
corrido algunos barrios de Guadalajara, le gusta platicar 
con ellos, saber de sus necesidades, pues precisa que son 
las mismas que él y su familia padecen, por eso, busca el 
apoyo de ellos, para trabajar en equipo y reafirmar que 
Guadalajara es una de las ciudades más importantes del 
país.

“Lo más padre es caminar la ciudad, la gente está mo-
lesta, está enojada, está temerosa. El principal problema 
que tienen es la seguridad, me han platicado historias de 
terror que han tenido que sufrir, con el acoso de la delin-

>DEBEMOS LOGRAR EL RECONOCIMIENTO SOCIAL

HAY QUE HACER AL POLICÍA MÁS 
HUMANO, CERCANO A LA GENTE  

MIGUEL ZÁRATE/ CANDIDATO DEL PAN A LA ALCALDÍA DE GDL

cuencia y lo difícil que es el trato con la policía”. 
“También, nos platican la preocupación de cómo la 

plaza está tomando las zonas en todo Guadalajara, como 
son ellos los que mandan. Le duelen muchas cosas a la 
ciudad, Guadalajara tiene muchos rostros, tiene deuda 
con muchas personas, con ellos hay que trabajar”.

Aun con sus problemáticas, para Miguel Zarate, la 
perla tapatía es sinónimo de mexicanidad y orgullo, valo-
res que deben preservarse para renacer y revertir todo lo 
que se tiene mal.

“Guadalajara es una ciudad hermosa, que representa 
en su máximo esplendor lo que es ser mexicano, el ma-
riachi, el tequila, los charros, las rosas, sus tradiciones 
hablan de México. Es una ciudad distinguida por muchas 
cosas positivas, algunas negativas, pero tiene oportuni-

“El policía es un servidor público que tenemos que fortalecer”

El empresario Miguel Zárate, ex presidente de la Cámara Mexi-
cana de la Industria de la Construcción, Delegación Jalisco es el 
candidato del PAN a la presidencia municipal de Guadalajara. 

El principal problema que tienen 
(los ciudadanos) es la seguridad, 
me han platicado historias de terror 
que han tenido que sufrir, con el 
acoso de la delincuencia y lo difícil 
que es el trato con la policía”. 

MIGUEL ZÁRATE /
CANDIDATO DEL PAN A LA 

ALCALDÍA DE GDL

dad de renacer, de seguir siendo la ciudad más bonita y 
más importante de todo México, por eso estamos aquí. Es 
un orgullo ser tapatío”.

SIN CAPRICHOS NI COLORES
Uno de los temas que tiene como prioridad es la agen-

da metropolitana, pues Guadalajara es un espacio vital 
para millones de habitantes, entre los que viven y van de 
paso, y se deben resolver los problemas para diseñar la 
ciudad que todos quieren, sin caprichos políticos ni co-
lores partidistas.

“No es solamente un municipio, la conforman mu-
chos municipios en la zona metropolitana, como tal, se 
tiene que trabajar, los presidentes municipales y las es-
tructuras completas en todos las ciudades tienen que tra-
bajar coordinadamente en muchos temas”. 

“Hay que ponernos de acuerdo, ya estuvo bueno que 
por protagonismos políticos y antagonismos partidistas 
tengamos la ciudad como la tenemos, se han hecho avan-
ces, se ha trabajado, gracias no a los gobiernos, sino a la 
participación ciudadana que ha estado empujado desde 
hace mucho tiempo que se coordinen metropolitanamen-
te, ningún partido político puede colgarse la estrellita, 
es un logro de la gente organizada, que presiona que se 
manejen las estructuras metropolitanas de esa manera, se 
han hecho cosas incipientes, vamos por el rumbo pero 
hay que fortalecer esta agenda metropolitana”.

LA ESPERANZA DE UN CAMBIO
Aunque al arranque de la contienda hay personajes 

más posicionados, Miguel Zárate es positivo y ve las 
condiciones para que Acción Nacional regrese al Ayunta-
miento de Guadalajara, con una bandera, la esperanza de 
un cambio real, de ciudadanos y para ciudadanos.

“Por supuesto que creo que podemos ganar, la gente 
piensa, sabe, vota de manera diferenciada, tenemos ejem-
plos claros, en la última elección hubo una ola naranja 
que representaba la esperanza y ganó el distrito 10 un 
muchacho nada más con una ola de muchachos como 
él, que representaban esperanza. Ojalá que eso podamos 
transmitir a la gente, lo que podemos hacer, creo que aho-
rita encontramos un gobierno municipal que ha defrauda-
do, con un trato déspota, que no los escuchan, ha habido 
avances como en todo gobierno, pero hay grandes opor-
tunidades de que Guadalajara sea para la gente, que sea 
para Acción Nacional y se gobierne de la mano de ellos”.

El compromiso que asume con los habitantes de Gua-
dalajara es claro: trabajo, esfuerzo, transparencia, hones-
tidad y formar un gran equipo de trabajo que de resulta-
dos inmediatos.

“Me comprometo a dejar todo mi trabajo, todo mi es-
fuerzo, transparencia, honestidad, mis capacidades para 
formar un equipo. Lo que sabe hacer Miguel Zárate son 
equipos de trabajo eficientes, que trabajen por la gente, 
eso es lo principal que ofrezco, trabajar barrio por barrio, 
constantemente para solucionar los problemas que se tie-
nen, hay que generar para las familias, para los habitan-
tes, los lugares seguros que queremos, hay que hacer una 
Guadalajara turística, que la gente siga viniendo, vuel-
van, que disfruten el Centro Histórico, no voy a prometer 
nada, me voy a poner a trabajar y cumplir las promesas 
de otros candidatos. Enrique Alfaro prometió que tendría 
el centro más bonito, hay que irlo a ver nada más”.

Agrega: “Soy un tapatío común y corriente, como to-
dos los demás, que tiene las ganas de aportar su granito 
de arena por tener una mejor ciudad. Me siento orgulloso 
de mi ciudad, sé lo que le hace falta, sé de lo que adolece, 
no soy un político, he participado toda mi vida tratando 
de mejorar la ciudad, ahora gracias a Acción Nacional 
tengo la oportunidad de hacerlo de manera más directa, 
ejecutiva, a través de un gobierno municipal, por eso pido 
el voto, porque haremos un gobierno trabajando con la 
gente”, puntualizó.

LA FEDERACIÓN DE 
TRABAJADORES DE JALISCO

NOS UNIMOS A LA PENA QUE ESTÁ 
PASANDO NUESTRO AMIGO Y

SECRETARIO GENERAL
DIPUTADO RAFAEL 

YERENA ZAMBRANO
POR LA LAMENTABLE PÉRDIDA 

DE SU HERMANA

MARTHA YERENA 
ZAMBRANO

PEDIMOS PRONTA RESIGNACIÓN 
A TODA LA FAMILIA.

GUADALAJARA, JALISCO, MAYO 5 DEL 2018

NUESTRA SOLIDARIDAD AL AMIGO
RAFAEL YERENA ZAMBRANO,
SECRETARIO GENERAL DE LA 

FEDERACIÓN DE TRABAJADORES 
DE JALISCO

ANTE LA DOLOROSA PARTIDA
DE SU QUERIDA HERMANA

MARTHA YERENA 
ZAMBRANO

Y ELEVAMOS NUESTRAS ORACIONES 
PARA QUE HAYA PRONTO CONSUELO.

¡DESCANSE EN PAZ!
ATENTAMENTE

ALMA Y GABRIEL
GUADALAJARA, JALISCO, MAYO 5 DEL 2018
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El pasado 25 de abril se aprobó por la Cámara de Diputados por 464 votos a fa-
vor y ninguno en contra, la minuta con proyecto de Decreto por el que se adi-
cionan diversas disposiciones de la Ley General de Sociedades Mercantiles. 
Dicha reforma consistió en adicionar prácticamente un párrafo para obligar a 

las Sociedades, tanto de Responsabilidad Limitada (SRL) como Anónimas (SA) para 
que cada vez que se trasmitan partes sociales o títulos accionarios además de tener la 
obligación de inscribir dicha transmision  en el Libro Especial de los Socios en el caso 
de las SRL  o en el Registro de Acciones en el caso de la SA, ahora deberá tambien pu-
blicarse un aviso en el sistema electrónico establecido por la Secretaría de Economía, 
(PSM) conforme a lo dispuesto en el artículo SO Bis del Código de Comercio y las 
disposiciones para su operación. 

Lo curioso es que la iniciativa de reforma a la ley preve solo en el caso del Libro de 
acciones correspondiente a la Sociedad Anónima y de todos sus subtipos la confiden-
cialidad del nombre, nacionalidad y el domicilio del accionista contenido en el aviso, 
estableciendo la excepción de revelarlo  
cuando la información sea solicitada 
por autoridades judiciales o administra-
tivas cuando ésta sea necesaria para el 
ejercicio de sus atribuciones en térmi-
nos de la legislación correspondiente, 
mas no en el caso de la SRL.

La iniciativa de ley señala que esta 
reforma es para cumplir con la reco-
mendación del Grupo de Acción Fi-
nanciera Internacional (GAFI), ente in-
tergubernamental establecido en 1989 
por los ministerios y sus jurisdicciones 
miembro que pretende fijar estándares 
y promover la implementación efectiva 
de medidas legales, regulatorias y ope-
rativas para combatir el lavado de acti-
vos, el financiamiento del terrorismo y 
el financiamiento de la proliferación y 
otras amenazas a la integridad del sis-
tema financiero internacional. En cola-
boración con otras partes involucradas a nivel internacional, el GAFI también trata de 
identificar vulnerabilidades a nivel nacional para proteger el sistema financiero inter-
nacional de usos indebidos. Sin embargo los mas felices son los del SAT curiosamente.

Precisamente en las recomendaciones 24.- Transparencia y beneficiario final de 
las personas jurídicas y 25.- Transparencia y beneficiario final de otras estructuras 
jurídicas se recomendó a los países miembro, que “Los países deben tomar medidas 
para impedir el uso indebido de las personas jurídicas para el lavado de activos o el 
financiamiento del terrorismo. Los países deben asegurar que exista información 
adecuada, precisa y oportuna sobre el beneficiario final y el control de las personas 
jurídicas, que las autoridades competentes puedan obtener o a la que puedan tener 
acceso oportunamente.” y “En particular, los países deben asegurar que exista in-
formación adecuada, precisa y oportuna sobre los fideicomisos expresos, incluyendo 
información sobre el fideicomitente, fiduciario y los beneficiarios, que las autorida-
des competentes puedan obtener o a la que puedan tener acceso oportunamente”.  

 Sin embargo dicha norma es de las que se consideran imperfectas ya que a pesar 
de establecer una obligación, no se fija directamente sanción por su incumplimiento, 
ni de responsabilidad fiscal solidaria,  sin embargo preocupa la intención del legislador 
al señalar: “la Minuta prevé un mecanismo de interacción de las empresas con el 
gobierno para declarar (bajo pena de incurrir en delito por declaración en falsedad 
ante autoridad distinta a la judicial) los avisos sobre su estructura accionaria. Dicha 
información será compartida con otras instancias de gobierno basados en mecanis-
mos de interoperabilidad en tiempo real que permitirá a las autoridades competentes 
contar con información de las personas y estructuras jurídicas mexicanas.” Saque 
sus propias conclusiones, amigo lector.

Recordemos que “la compraventa de acciones y partes sociales” es motivo de “avi-
so de lavado” al ser considerada como actividad vulnerable, pero  los responsables de 
los avisos son los Corredores Públicos y Notarios y no la emisora.

Por lo que a partir de seis meses despues de que se promulgue y publique dicha 
reforma,  deberá inscribirse cualquier transmision de acciones o partes sociales en el 
Libro social respectivo, así mismo deberá publicarse un aviso en el sistema electrónico 
establecido por la Secretaría de Economía, aviso al que tendrá (en línea, o “en tiempo 
real”, dice) acceso el SAT. Recordemos que cualquier transmision de acciones causa un 
Impuesto sobre la Renta del 20%  sin deducción alguna excepto cuando se dictamine 
por C.P.R. la operación caso en el que podría dismunuir el impuesto. Le recomendamos 
revisar muy bien sus aspectos sociales antes de que entre en vigor esta nueva disposi-
ción. Consulte a su Corredor Público.

Dan inicio las campañas electorales en el Estado para las presidencias municipales, 
deberemos los ciudadanos ponerles suficiente atención, ya que las funciones, atri-
buciones y obligaciones de las presidencias municipales juegan un rol fundamen-
tal en la vida política y electoral de un estado, suelen ser una base o el trampolín 

que impulsa figuras políticas al Poder Legislativo y al Poder Ejecutivo de los estados, son 
importantes en lo gubernamental y en lo social por la división territorial, la organización 
política y administrativa de los estados.

Las presidencias municipales mantienen además el contacto directo con los ciudadanos, 
lo que es un punto cuidado al máximo en materia política-electoral para que dé frutos elec-
torales, no obstante que la fundamentación legal de los ayuntamientos está claramente regu-
lada en el artículo 115 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos que a 
la letra dice su párrafo II: “Los ayuntamientos tendrán facultades para aprobar, de acuerdo 
con las leyes en materia municipal que deberán expedir las legislaturas de los Estados, los 
bandos de policía y gobierno, los reglamentos, circulares y disposiciones administrativas de 
observancia general dentro de sus respectivas jurisdicciones, que organicen la administra-
ción pública municipal, regulen las 
materias, procedimientos, funciones 
y servicios públicos de su compe-
tencia y aseguren la participación 
ciudadana y vecinal.” En resumen 
sus funciones son acordes con su pe-
rímetro gubernamental y su jurisdic-
ción municipal, en relación con esto 
deben ir sus planes, acciones y pro-
puestas, lo que sobra es politiquería.

En los procesos electorales, es 
importante como ciudadanos nos 
concienticemos del valor y alcan-
ce que tienen los espacios a los que 
aspiran los candidatos a presidentes 
municipales que durante los próxi-
mos dos meses, nos mostrarán sus 
planes, propuestas y sus ingeniosas 
acciones de gobierno, con mayor 
cuidado cuando de los cargos pasa-
dos nos quieren ejemplificar el pre-
cio de sus aspiraciones, justificando 
porque son ellos en lo personal o lo 
partidista, los que cubren el perfil 
idóneo para ocupar los cargos por los 
que hacen campaña. 

La representación de presidentes 
municipales en Jalisco, debe ser analizada por su impacto social y logros en base a su papel 
real, ya que en lo político es enorme el peso que gozan, sin embargo su función es un poco 
más modesta y debiera ser servicial por lo menos en estricto derecho e interpretación, existe 
una sobrevalorada imagen para lo político y poco responsabilizada para sus ocupaciones de 
servicios públicos, seguridad pública y administración municipal. 

Una de las obligaciones de los ayuntamientos con mayor responsabilidad es la segu-
ridad pública en materia preventiva, la de las calles transitadas por sus ciudadanos dentro 
de su competencia municipal y por obviedad la eficaz colaboración y cooperación con sus 
vecinos municipios, tienen un punto medular para la sociedad Jalisciense, la garantía de 
seguridad pública con relación a la prevención del delito, lo cual es un tema sumamente 
delicado actualmente y siempre lo ha sido, solo que la sociedad difícilmente sabe distinguir 
la responsabilidad de los tres niveles de gobierno, como tampoco las facultades de los tres 
poderes de gobierno.

Hoy que ya tenemos nombres, caras, colores y ojalá propuestas de administración pú-
blica municipal y servicios públicos, debemos escuchar con atención cada una y verificar 
el alcance cierto, ya que la administración municipal tiene sus limitaciones y su ámbito 
depende de un presupuesto de recaudación y lo gestionado ante los otros niveles de go-
bierno, no son mini gobernadores y para ser contrapeso político requieren más que un gran 
número de municipios gobernados; recordemos que en el caso de Movimiento Ciudadano 
durante la actual administración tuvo en administración municipal a Zapopan, Guadalajara 
,Tlaquepaque y Tlajomulco de Zúñiga, pero no alcanzó a ser un bloque fuerte de gobierno y 
políticamente devastador para su oposición, no lo logró, no en materia de seguridad pública, 
quizás los servicios públicos en casos específicos se vieron ejerciendo su obligación como 
administración municipal, porque no es un favor.

En lo más significativo, sensible y crudo que estamos viviendo los jaliscienses, la se-
guridad pública, pero en materia de prevención los ayuntamientos ni juntos ni revueltos, ni 
con flamantes alcaldes preocupados por política partidista, cambiando de colores como en 
Tonalá o Tlaquepaque con sus cuerpos de seguridad pública intervenidos, sin olvidar a Gua-
dalajara a la deriva sin resultados palpables con un político de Comisario, es paradójico que 
pretendamos respeto a nuestra vida y patrimonio en las calles, sin empezar por los primeros 
respondientes del círculo de los tres niveles de gobierno, el gobierno que debe prevenir el 
delito, en el momento preciso antes del hecho o acto delictuoso. Ya tenemos las campañas a 
presidentes municipales, en sus manos la prevención del delito en las calles y la seguridad 
pública de todos los ciudadanos en sus municipios, habrá que iniciar con ellos para que no 
vean su paso por la presidencia municipal, como el camino que lleva directo a los grandes 
telones de la política, el poder y el enriquecimiento.

¿Cuál es la mejor forma de pulverizar una ventaja electoral de 20 puntos? 
Que tu equipo amenace a empresarios con expropiarles sus compañías.

De poco sirvieron las aclaraciones, muy matizadas, de Ebrard, Batres 
y el mismo López Obrador. Todos se cuidaron de no descalificar al ogro 

intimidador Paco Ignacio Taibo II, quien de un golpe aumentó el principal pasivo 
político de Morena: la desconfianza de los hombres de negocios y clases medias.

El partido de Andrés tiene su target, integrado por aquellos que se sienten más 
ofendidos por la falta de oportunidades de desarrollo y la ausencia de movilidad 
social. La principal clientela de AMLO son los indignados, los que no lograron 
estudiar una carrera, los que tienen bajos salarios o no logran acceder a buenos 
empleos, los que tienen que esperar todo el día para recibir atención médica, los 
que sufren camiones sucios e inseguros. El discurso maniático de Taibo era para 
ellos, los que están hartos de vivir con muy poco. 

Sin embargo, existe 25 por ciento del electorado que aún no externa su pre-
ferencia presidencial y los 40 
puntos de López Obrador —de 
acuerdo al Barómetro Electoral 
Bloomberg— se pueden volver 
talco si la gente empieza a creer 
que pueden perder sus empleos 
si el Peje llega a gobernar Mé-
xico.

Los molestos por la inflación, 
aumento de tasas de interés cre-
diticias, los impuestos, inefica-
cia gubernamental, corrupción 
e inseguridad, se dividen entre 
todos los partidos. Una parte 
considerable de esa ciudadanía 
sólo quiere estabilidad en sus in-
gresos y costo de vida, así como 
no sufrir la delincuencia. Los 
que se encuentran en ese seg-
mento y habían decidido darle la 
oportunidad a AMLO, tienen un 
duro incentivo para cambiar de 
opinión.

El equipo de López Obrador 
no desautorizó con firmeza a 
Taibo porque, en el fondo, está 
de acuerdo con su idea del mundo. No es la primera vez que el escritor sugiere 
represión para los que no comulguen con el movimiento de izquierda: ya había 
sugerido fusilamientos y ahora propuso expropiaciones, como si él fuera la ver-
sión chafa y sobrealimentada de Ernesto Che Guevara. 

El radicalismo socialista de Taibo coincide con el de otros personajes de Mo-
rena, como Gerardo Fernández Noroña y Héctor Díaz Polanco —uno defensor fu-
ribundo del chavismo venezolano y el otro promotor de que México se integre en 
la revolución bolivariana—. Y esa tripleta marxista es apenas la que tiene alguna 
proyección mediática, deben sumarse los militantes y simpatizantes de base que 
integran la masa desconocida, pero que en redes sociales se dedican a aplaudir las 
iniciativas de castigos económicos contra el empresariado.

¿Taibo es tonto? Sí —en grado superlativo—, pero su invectiva contra los 
empresarios que, eventualmente decidieran sacar sus negocios de México, no es 
la declaración de un loquito de plaza, sino el mensaje de un radical que se siente 
confiado en el triunfo de su candidato. Sus amenazas no son producto del pen-
samiento delirante, sino de la torpeza en la medición de expectativas: una cosa 
es agredir a los grandes inversionistas del Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de 
México y otra atacar a empresas de todos los tamaños, porque es necio asumir 
que sólo el gran capital se opondría a una política de mayor intervención estatal 
en la economía. Los que más resienten el pago de impuestos son los pequeños 
empresarios y profesionales, que están hartos de solventar cada año más, pero 
que todo funcione peor.

El error de Taibo —así como de Ebrard, Batres, Tatiana y AMLO— es asumir 
que su 40 por ciento de ventaja está integrado mayoritariamente por radicales 
de izquierda, intelectuales frustrados, porros que extorsionan académicos, gente 
en situación de extrema necesidad, ancianos sin pensión, campesinos, familias 
pobres, obreros mal pagados y rechazados de licenciatura. Son muchos, pero no 
son todos los que, hasta ahora, habían respaldado al profeta de Macuspana: las 
siguientes encuestas pueden confirmar que los ataques a las empresas no ganan 
elecciones…

PRIMERA EXIGENCIA DE 
SEGURIDAD PÚBLICA EXPROPIACIONES

OPINIÓN
Mónica 
Ortiz

Oscar 
Constantino

Por | Por |

Diversas casas encuestadoras encendieron los focos de alarma en el Partido 
Movimiento Ciudadano. De acuerdo a distintas mediciones, el abanderado 
de Morena al gobierno estatal, Carlos Lomelí, no sólo habría empatado en 
las tendencias al candidato priista Miguel Castro, sino que estaría sólo a siete 

puntos de distancia del puntero Enrique 
Alfaro.

Si las estadísticas no mienten, enton-
ces estaríamos ante el supuesto de que 
aún nada está escrito. 

Hace algunas semanas, en este mismo 
espacio, afirmé que el otro ganador de la 
contienda es justo Lomelí Bolaños, pues 
con independencia del resultado del 1 
de julio, será el hombre fuerte de Andrés 
Manuel en Jalisco en caso de que éste 
cumpla los pronósticos de convertirse en 
el siguiente Presidente de México, puesto 
que muchas de las decisiones clave que se 
tomen en la federación respecto a nues-
tra entidad, tendrían como filtro y aval a 
Carlos.

Ahora bien, si en lo que concierne a 
la elección de gobernador las distancias 
comienzan a disminuir, en Guadalajara 
y Chapala el panorama es muy similar. 
Claudia Delgadillo y Gerardo Degolla-
do, candidatos morenistas en los citados 
municipios, arrancan sus campañas en 
segundo sitio. Así las cosas, todo apunta 
a que estos dos ex priistas no sólo librarán 
una digna batalla, sino que además, según 
algunos sondeos, podrían dar la gran sor-
presa.

En lo que respecta a Claudia, varias 
encuestas ya la colocan a ocho puntos del 
emecista Ismael del Toro; mientras que a 
Gerardo, se le ubica tan sólo a cinco pun-
tos de su hermano, el priista Javier Dego-
llado.

En un escenario así, es fácil prever 
que las campañas se tornarán ríspidas e 
intensas. Y aunque vendrán impugnacio-
nes y denostaciones, lo cierto es que las 
proyecciones de las semanas pasadas co-
menzarán a diluirse con el avance de los 
días. 

Morena continuará creciendo en el 
ánimo del elector si López Obrador se 
mantiene inmune a los embates de los 
demás aspirantes presidenciales. Y es que 
mientras el PRI y Acción Nacional fueron 
prácticamente desarticulados por Enrique 
Alfaro y el Grupo Universidad, el Movi-
miento de Regeneración Nacional, lejos 
de detener su crecimiento, sigue incre-
mentando su presencia.

Podemos afirmar que a dos meses 
para las elecciones más concurridas de 
la historia del país todo puede suceder. Si 
bien es cierto que la ventaja que aún man-
tiene Alfaro Ramírez se antoja difícil de 
alcanzar, lo cierto es que si AMLO insiste 
en llamar a los jaliscienses a votar a favor 
de Carlos Lomelí, y éste a su vez hace un 
buen papel durante los debates, entonces 
atestiguaremos una contienda apretada y 
de pronóstico reservado.

Y en tanto eso ocurre, Claudia Delga-
dillo en Guadalajara, y Gerardo Degollado en Chapala, también estarían disputando voto 
por voto a quienes hasta hoy se sostienen como favoritos, en medio de la incertidumbre 
que provocan las señales de todas las encuestas.      

     

CARLOS, CLAUDIA 
Y GERARDO                                                           

Óscar 
Ábrego 

Héctor 
Romero 
Fierro

Por |Por |

DE FRENTE AL PODEROPINIÓN EN LA MIRALUCHAS SOCIALES
CUIDADO CON TUS 

ACCIONES

OPINIÓN

HACE ALGUNAS SEMANAS, 
EN ESTE MISMO 

ESPACIO, AFIRMÉ QUE 
EL OTRO GANADOR DE 

LA CONTIENDA ES JUSTO 
LOMELÍ BOLAÑOS, PUES 

CON INDEPENDENCIA 
DEL RESULTADO DEL 
1 DE JULIO, SERÁ EL 
HOMBRE FUERTE DE 
ANDRÉS MANUEL EN 
JALISCO EN CASO DE 
QUE ÉSTE CUMPLA 

LOS PRONÓSTICOS DE 
CONVERTIRSE EN EL 

SIGUIENTE PRESIDENTE 
DE MÉXICO, PUESTO 
QUE MUCHAS DE LAS 

DECISIONES CLAVE QUE SE 
TOMEN EN LA FEDERACIÓN 

RESPECTO A NUESTRA 
ENTIDAD, TENDRÍAN COMO 
FILTRO Y AVAL A CARLOS.

MORENA CONTINUARÁ 
CRECIENDO EN EL 

ÁNIMO DEL ELECTOR 
SI LÓPEZ OBRADOR SE 
MANTIENE INMUNE A 
LOS EMBATES DE LOS 
DEMÁS ASPIRANTES 

PRESIDENCIALES. Y ES 
QUE MIENTRAS EL PRI 
Y ACCIÓN NACIONAL 

FUERON PRÁCTICAMENTE 
DESARTICULADOS POR 
ENRIQUE ALFARO Y EL 
GRUPO UNIVERSIDAD, 
EL MOVIMIENTO DE 

REGENERACIÓN NACIONAL, 
LEJOS DE DETENER SU 
CRECIMIENTO, SIGUE 
INCREMENTANDO SU 

PRESENCIA.

RECORDEMOS QUE 
“LA COMPRAVENTA DE 
ACCIONES Y PARTES 

SOCIALES” ES MOTIVO DE 
“AVISO DE LAVADO” AL 

SER CONSIDERADA COMO 
ACTIVIDAD VULNERABLE, 

PERO  LOS RESPONSABLES 
DE LOS AVISOS SON LOS 
CORREDORES PÚBLICOS 

Y NOTARIOS Y NO LA 
EMISORA.

RECORDEMOS QUE EN EL 
CASO DE MOVIMIENTO 

CIUDADANO DURANTE LA 
ACTUAL ADMINISTRACIÓN 
TUVO EN ADMINISTRACIÓN 

MUNICIPAL A ZAPOPAN, 
GUADALAJARA ,TLAQUEPAQUE 

Y TLAJOMULCO DE ZÚÑIGA, 
PERO NO ALCANZÓ A SER 
UN BLOQUE FUERTE DE 

GOBIERNO Y POLÍTICAMENTE 
DEVASTADOR PARA SU 

OPOSICIÓN.

EL EQUIPO DE LÓPEZ 
OBRADOR NO DESAUTORIZÓ 

CON FIRMEZA A TAIBO 
PORQUE, EN EL FONDO, 
ESTÁ DE ACUERDO CON 

SU IDEA DEL MUNDO. NO 
ES LA PRIMERA VEZ QUE 
EL ESCRITOR SUGIERE 

REPRESIÓN PARA LOS QUE 
NO COMULGUEN CON EL 

MOVIMIENTO DE IZQUIERDA: 
YA HABÍA SUGERIDO 

FUSILAMIENTOS Y AHORA 
PROPUSO EXPROPIACIONES.
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El tema de la introducción de Uber en el caso se Jalisco 
ha servido para despertar al taxista, los taxistas que se 
han modernizado han entendido la nueva dinámica del 
mundo, la necesidad de prestar servicio de calidad y de 
atención a los usuarios.

>“UBER DESPERTÓ AL TAXISTA TRADICIONAL Y MEJORÓ EL SERVICIO”

EL RETO DEL SINDICATO Y EL TRABAJADOR:
ADECUARSE A LOS CAMBIOS
QUE PLANTEA LA TECNOLOGÍA

JUAN HUERTA Y EL FESTEJO DEL PRIMERO DE MAYO

En las nuevas relaciones laborales el trabajador debe tener mayor relevancia

Juan Huerta. Todas las organizaciones obreras transi-
tan por altas y bajas y la FTJ no ha sido la excepción. Es 
una organización viva, dinámica. La crisis de lucha que vi-
vió se superó. Hoy es una Federación activa, vigente, adap-
tándose a los cambios que vive la sociedad y transitamos 
por una etapa de armonía entre sus miembros. Buscamos 
fortalecer no sólo a su dirigencia sino a sus miembros que 
es la base de la organización.

Conciencia.  En Jalisco, señalas, se ha resuelto el 
problema del empleo, pero los salarios no es lo mejor. 
¿Cómo vislumbras el futuro para los trabajadores en 
busca de mejorar su calidad de vida?

Juan Huerta. Creo que el pacto realizado en el gobier-

La fiesta para las familias de la FTJ, una forma diferente de 
festejar el Primero de Mayo.

Los líderes de la Federación de Trabajadores de Jalisco y sus invitados especiales en el evento realizado en el Palacio de la Cultura y 
la Comunicación (PALCCO).

La feliz ganadora del premio mayor. Un auto del año.

El alcalde de Guadalajara, Enrique Ibarra con Rafael Yerena, dirigente de la FTJ en el festejo del 
Primero de Mayo.

La ganadora del auto es felicitada por Rafael Yerena, secretario general de la Federación de Trabaja-
dores de Jalisco. 

Por Raúl Cantú

La lucha del sindicalismo sigue vigente, el gran reto 
es darle mayor relevancia al trabajador, capacitarse 
y adecuarse a los retos que implica la nueva tecno-
logía, evitando que pierda los derechos que se han 

logrado con las luchas históricas para que se le reconozcan.
Así lo hace notar Juan Huerta, secretario adjunto a la 

Federación de Trabajadores de Jalisco que dirige Rafael Ye-
rena Zambrano en el marco de la celebración del Primero 
de Mayo, Día del Trabajo. 

“En el tema de Jalisco es la lucha permanente de la clase 
obrera con la clase empresarial. Las nuevas circunstancias 
laborales en el tema de las aplicaciones de nuevas tecnolo-
gías acota mucho los derechos de los trabajadores y sobre 
todo las modificaciones a la Ley Federal del Trabajo, dejan 
al obrero en segundo término, ya no es el actor principal, es 
la lucha que tenemos que asumir, darle mayor relevancia 
al trabajador ante las nuevas relaciones laborales”, precisa 
nuestro entrevistado.

El caso de Jalisco es distinto, el sector laboral ha man-
tenido una relación estrecha con la clase empresarial, “he-
mos avanzado, se han generado empleos, si bien es cierto 
no del nivel que queremos, ni con los sueldos ideales, pero 
sí hemos avanzado en ese tema. Ahora la lucha se centra-
rá en mantener los derechos ganados en el transcurso de la 
historia y una relación más armónica entre la representación 
sindical y el trabajador”.

LA ENTREVISTA
Conciencia. ¿Cómo participan en la modernización 

para que esa tecnología llegue a sus agremiados, como 
en el caso de los taxistas, se modernicen y disfruten de 
los beneficios de la tecnología?

Juan Huerta. En el caso del taxista tradicional se dur-
mió en sus laureles, vivía del servicio que daba, era un mal 
servicio, sin cuidar la vestimenta. Hoy vemos el trabajo que 
hemos realizado entre el sindicato, el gobierno y los trabaja-
dores del volante. Vemos un modelo nuevo de carros, dise-
ños  nuevos, con un servicio de calidad, hemos adecuado el 
sistema de los taxistas con plataformas. Hemos entrado a la 
competencia. De hecho te puedo decir en este momento que 
en calidad y servicio hemos desbancado a la competencia, 
especialmente a Uber que trae 33 mil carros en la calle con 
un servicio de pésima calidad, peores que los taxis cuestio-
nados que han ido mejorando.

El tema de la introducción de Uber en el caso se Jalisco 
ha servido para despertar al taxista, los taxistas que se han 
modernizado han entendido la nueva dinámica del mundo, 
la necesidad de prestar servicio de calidad y de atención a 
los usuarios.

Conciencia. ¿Por qué son más confiables los taxistas 
que los de Uber?, hace cerca de dos años esto era dife-
rente…

Juan Huerta.  Cambió. Finalmente en el tema del ta-
xista es un tema sobre regulado. El taxista es fácilmente 
identificable lo que te cobra y lo que no te cobra, en el caso 
de Uber es un fantasma, te da un servicio pero no sabes si es 
Uber o no es Uber, si es un ladrón, si es o no un delincuente. 
Uber es un fantasma ante la sociedad, llega por plataforma, 
no sabes realmente si el chofer trae licencia adecuada para 
dar el servicio público. En el caso del taxista está bajo una 
norma, trae un número específico de sitio, numero de carro, 
sitio identificado con colores, eso ha vuelto más confiabvle 
y seguro al taxista.

SE RECONOCIERON DERECHO DE TRABAJADORES DEL 
VOLANTE 

Conciencia. ¿Qué ventaja tiene ser sindicalizado, 
formar parte de la Federación de Trabajadores de Ja-
lisco?

Juan Huerta. La contribución del sindicato fue entrar 
a un proceso con el Gobierno del Estado para transparentar 
las nuevas concesiones a trabajadores que realmente tu-
vieran derechos. Aquí se creó una mesa de transparencia, 
donde estaban los taxistas y representantes de la sociedad 
civil junto con la Secretaría de Movilidad para que fueran 
beneficiarios los que realmente eran choferes y que mayor 
número de años tenían en el servicio. La FTJ hizo un traba-
jo fundamental y logramos un gran avance al beneficiarse a 
cerca de dos mil choferes del servicio de taxis.

Conciencia. ¿Cuál es la salud en este momento de 
la FTJ? ¿Ha evolucionado, está unida? ¿Cómo se en-
cuentra?

no de Aristóteles Sandoval y que está por terminar, entre or-
ganizaciones obreras y empresarios, nos ayudó a resolver la 
falta de empleo, más sin embargo son empleos temporales 
o no están acordes al nivel del salario que anhelamos, creo 
que lo que sigue es armar otro acuerdo el gobierno entrante 
y los actores que estén vigentes, lograr mejores empleos 
dignos y de calidad para el trabajador.

Conciencia. ¿Qué reflexión harías sobre lo que re-
presenta el 1 de Mayo para los trabajadores y la socie-
dad?

Juan Huerta. Se ha vuelto una referencia de las luchas 
sindicales y es un ejemplo de seguir luchando en las cir-
cunstancias actuales, tener presente la modernización, la 
introducción de nuevas tecnologías que requieren un cam-
bio no sólo de los líderes sindicales sino del trabajador. La 
lucha de los obreros va a ser ya en términos de capacitación, 
de adiestramiento. Y el tema de los líderes sindicales tendrá 
que priorizar la calidad y que buscan los empresarios. La 
reflexión político-empresarial- sindical, tenemos que en-
trarle  y es uno de los proyectos que la FTJ está asumiendo 
con responsabilidad.  Tenemos que considerar a la Federa-
ción como una organización viva, actuante y moderna.    

La Federación de Trabajadores de Jalisco optó por 
festeja el Primero de Mayo con una forma diferente a la 
tradición que se hacía con desfile. Prefirieron evento de 
convivencia con el trabajador y sus familias. Así como 
realizar manifestaciones de demandas de sus agremia-
dos.

“Ante las nuevas circunstancias político-sociales 
que vivimos hemos repensado desfile y decidimos que 
se diera convivencia con el trabajador darle, darle rele-
vancia al trabajador y su familia y no verlo sólo como 
un ente generador de cuotas”.

La conmemoración del Primero de Mayo la dividie-
ron en dos etapas: con una caravana pública silente del 
transporte público cetemista que comprendió una ma-
nifestación con pacartas, con mensaje de agradecimien-
to  con peticiones y algunos reclamos a las autoridades 
en sus tres niveles de gobierno.

CAMBIA LA FTJ  FORMA DE 
CONMEMORAR EL 1 DE MAYO 

La caravana se dividió en dos partes: en el perifé-
rico sur arrancaron hacia Lázaro Cárdenas y conclu-
sión en Acueducto con la participación de transporte 
de acarreo de materiales y de camiones del transporte 
público que arrancaron del Aeropuerto, transitando 
por Lázaro Cárdenas y conclusión en Acueducto y Pe-
riférico.

La otra etapa con taxistas arrancó en plaza de Toros 
y se fue por todo Periférico hasta Vallarta. A las 12 del 
día tuvieron una verbena popular en PALCCO con cer-
ca de 8 mil personas, una feria con la participación de 
payasitos, brincolines y juego para niños, que armaron 
el espectáculo-show. Convivencia con comida y bebida 
convivio familiar.

Se rifaron de la misma forma 500 artículos domésti-
cos a los trabajadores y el premio principal un carro de 
último modelo.
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Charros de Jalisco está buscando conjuntar sus 
líneas en afán de procurar que en la próxima 
campaña, la 2018-2019, quinta de esta etapa en 
el béisbol invernal que inició en la temporada 

2014-2015, para lo cual están reforzando su estructura, 
con buenas inclusiones, ya están perfilando los esquemas 
del equipo que tendrán en la próxima temporada 2018-
2019 de la Liga Mexicana del Pacífico de béisbol (LMP), 
nuestro máximo circuito profesional de práctica profesio-
nal del Rey de los Deportes en época invernal. 

Son apenas poco más de cinco los meses restantes por 
transcurrir hasta que inicie la campaña, el día 12 de octu-
bre y para los caporales albiazules el día siguiente, plazo 
que suele ser corto para desahogar las tareas pendientes 
a cargo de la directiva albiazul que encabezan Salvador 
Ramiro Quirarte Villaseñor en su calidad de Presidente 
del Consejo de Administración y Armando Navarro Peña 
como Presidente del Club Deportivo, labores que desde 
la oficina y además en acción y gestiones realizada per-
sonalmente con frecuencia tanto en Jalisco como en otros 
lugares del país y fuera de México, tienen que ver con el 
impulso al armado de lo que se pretende sea, ahora sí, un 
verdadero trabuco para tener amplio espectro de competi-
tividad al iniciar el desahogo del calendario ordinario del 
torneo, que se deshaga entre los primeros días de octubre 
de este 2018 y los últimos días de enero de 2019.

Es alta la importancia del trabajo de gabinete -llamado 
coloquialmente trabajo de oficina beisbolera, precisamen-
te más en esta época en la que el esfuerzo a instrumentar 
debe ser muy sólido y eficaz por los directivos de las or-
ganizaciones de béisbol profesional en nuestro país, que 
no escapa a la realidad que significa desplegar gran labor 
para dar seguimiento exhaustivo del desempeño y la for-
taleza física de todos los peloteros que están vinculados a 
la organización albiazul, tanto los que juegan en México, 
en los diversos equipos de la Liga Mexicana de Béisbol 
-nuestra máxima liga que aglutina a los equipos que prac-
tican el deporte Rey en época de verano al máximo nivel 
profesional, como quienes participan en organizaciones 
de la Gran Carpa u otros países como Japón y Corea, a fin 
de conocer casi permanentemente su status físico atlético 
y el cómo están ampliando su solidez como peloteros o 
en caso contrario advirtiendo cómo están disminuyendo 
sus aptitudes tanto en forma general como por motivos 
de baja de nivel en su desempeño como jugador influ-
yendo tanto su estado físico como anímico o emocional, 
así como también su perspectiva de conclusión de com-

VUELACERCAS
Salvador 
Cosío 
Gaona 
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ROBERTO CASTELLÓN REFUERZA 
A LA DIRECTIVA DE CHARROS

A CINCO MESES DE QUE INICIE 
LA TEMPORADA 2018-2019 DE LA LMP

A sus 20 años el oriundo de 
Juan José Ríos, municipio de 
Guasave, Roberto “Chufito” 
Osuna, se ganó un lugar en el 
bullpen de Azulejos de Toronto 
y dio inicio así a una página 
gloriosa del béisbol mexicano.  

promiso con los equipos a los que pertenecen en época ve-
raniega.

ROBERTO CASTELLÓN REFUERZA A CHARROS 
Para fortalecer ese trabajo de oficina en pretemporada 

es que la directiva de Charros ha reforzado adecuadamen-
te sus líneas y ahora enfrenta esa labor tan importante con 
muy buenos recursos humanos ya que han sumado al grupo 
de tarea a un personaje que tiene una enorme capacidad por 
sus amplios conocimientos del Deporte Rey en el que ha 
participado desde hace ya muchos años como un valioso y 
útil pelotero, además como manager y también en labores 
de administración deportiva de alto nivel y ese es Roberto 
Castellón Yuen, quien se integra como encargado al más 
alto nivel de las operaciones deportivas, siendo al parecer 
aparejada su incorporación con la salida de Charros del que 
fungiere con poco éxito en calidad de manager y después 
vicepresidente deportivo, refiriéndome a Edgar González 
Sabín.

Roberto Castellón Yuen es una gran adquisición para 
Charros pues se trata de un experto que combina expe-
riencia como jugador, manager y directivo, habiendo sido 
exitoso en todos esos aspectos de la actividad beisbolera 
profesional en México. Nació en Guadalajara el primero de 
enero de 1944, jugó como infielder en diversos equipos de 
la Liga Mexicana del Centro (LMC), la Liga Mexicana del 
Surestes y de la LMB entre 1964 y 1976, destacando su paso 
por los Alijadores de Tampico, los Cafeteros de Córdoba y 
los Charros de Jalisco. Como Manager, Castellón dirigió 
entre 1975 (un año como manager-jugador) y 1996, siendo 
resaltable haber dirigido a los Alijadores de Tampico, los 
Cafeteros de Córdoba, los Diablos Rojos del México, los 
Rieleros de Aguascalientes, los Sultanes de Monterrey, los 
Leones de Yucatán, los Saraperos de Saltillo y los Charros 
de Jalisco, entre otros conjuntos. Es destacable la labor que 
realizó para Diablos Rojos del México como gerente depor-
tivo y como gerente general.

Roberto Castellón fue el último manager de Charros 
en la anterior etapa que culminó en 1994 cuando el equipo 
dejó la plaza de Guadalajara y emigró a jugar en Oaxaca;

goza del aprecio y afecto de la afición beisbolera de Ja-
lisco y es un personaje sumamente respetado que ha sabido 
dar útil continuidad a su formación y amplia experiencia 
como pelotero y especialmente cómo manager y director 
deportivo, por lo que hay gran confianza en la solvencia 
de su trabajo y sin duda será un puntal para que Charros 
aspire a ser campeón de la próxima temporada 2018-2019 
de la LMP, además que ha trascendido en breve se irán 
anunciando importantes contrataciones de peloteros y otros 
elementos del cuerpo técnico que serán piezas clave, ya que 
la directiva de la novena jalisciense quiere ahora sí sea efec-
tiva labor para lograr el anhelado campeonato que la noble 
afición exige y merece.

@salvadorcosio1
opinión.salcosga@hotmail.com

Roberto Castellón, quien trabajara durante los últimos años con 
Diablos Rojos del México, como gerente deportivo, se integra a 
Charros de Jalisco, sustituyendo a Edgar González, quien tenía 
nombramiento de Vicepresidente Deportivo.

SALE EDGAR GONZÁLEZ 
DE LA VICEPRESIDENCIA 
DEPORTIVA

A nivel mundial  va en aumento la pérdida 
de valores, con ello en aumento el maltrato 
infantil. Guerras, hambruna, pobreza, vio-
lencia familiar, sustracción, robo, tráfico, 

desatención en casa o escuelas,   educación deficiente, 
falta de valores,   niñez robada por abuso físico, psi-
cológico, sexual, o laboral, bullying o acoso escolar, 
corrupción de menores, prostitución infantil, golpes, 
manipulaciones, alienación parental,  homicidios, sui-
cidio etc.

El maltrato infantil se entiende como,  toda acción 
u omisión intencional que provoque daño físico o psi-
cológico en niños, niñas y adolescentes, practicadas 
por adultos.

El Código Penal de Jalisco estipula que, quien 
ejerciendo la patria potestad, tutela, custodia o cuida-
do y vigilancia, agreda a una persona  menor de edad, 
utilizando la fuerza física, ya sea con o sin objeto con-
tundente o arma, causándole a éste una alteración a 
su salud, a su integridad física o psicológica, genera 
maltrato infantil.

La existencia de los instrumentos internaciona-
les de protección a los derechos de las niñas, niños y 
adolescentes, data de muchos años atrás, fue hasta el 
año 1973, que en México se celebró el primer  Con-
greso Nacional sobre el Régimen Jurídico del Menor, 
de lo cual se consideró crear un orden normativo que 
se aplique en forma exclusiva a favor de los niños, 
niñas y adolescentes, por lo que fue hasta 1980 que se 
adicionó el párrafo sexto al artículo 4º. De la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos,  
artículo al que se le han adicionado otros párrafos a 
favor de la niñez. 

Por lo que actualmente se protege a la niñez a ni-
vel Internacional y Constitucional para que el Estado 
cumpla con el interés superior de la niñez, garantice 
plenamente sus derechos, que todas las decisiones 
versen sobre lo mejor para la niñez y ésta sea tomada 
en cuenta para cualquier situación a su favor y obliga 
a los ascendientes, tutores y custodios (incluye escue-
las ya que desean excluirse de este precepto por ejem-
plo con el acoso escolar son responsables SCJN) para  
preservar y exigir el cumplimiento de estos derechos 
y principios, es decir que se evite cualquier forma de 
maltrato en contra de niños, niñas y adolescentes.

A pesar de que la niñez cuenta  con instrumentos 
internacionales y nacionales de protección a sus dere-
chos humanos de los cuales  se destaca la protección 
máxima llamada interés superior de la infancia, así 
como instituciones públicas para su aplicación, la ni-
ñez sigue siendo vulnerada, maltratada, con lo cual 
dichas leyes se convierten en letra muerta.

Los adultos son los responsables del cuidado y 
protección de la niñez, sin embargo  ante sus luchas 
y guerras individualistas hacen invisibles a las niñas, 
niños y adolescentes que sufren maltrato, se les re-
victimiza, se les olvida que son un grupo vulnerable. 

Otro tipo de maltrato que encontramos dentro de 
los procedimientos de custodia  o convivencia fami-
liar es el fenómeno psicosocial de alienación parental.

En Jalisco se reformó el Código Civil en noviem-
bre del año 2014, quedando solo la manipulación, por 
lo que quien teniendo la custodia de manera reitera-
da promueva en sus hijos el olvido, rechazo, rencor, 
odio, desprecio o temor hacia la persona con quienes 
tengan derecho de visitas y convivencia y le hayan 
sido suspendidos o restringidos sus derechos por la 

OPINIÓN
Mtra. Laura 
Beatriz 
Chávez 
Zavala
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EVITAR  MALTRATO INFANTIL,  
RESPONSABILIDAD DE ADULTOS

misma causa perderá la custodia ya que dicha manipu-
lación es una acción de maltrato. 

De acuerdo a cifras de la Organización Mundial de 
la Salud (OMS), una cuarta parte de todos los adultos, 
revelaron que sufrieron maltrato fisco durante su niñez, 
en específico 1 de cada 5 mujeres y uno de cada 13 
hombres aceptaron haber sufrido de abuso sexual. 

El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia 
(UNICEF), estimó que en México el 62% de los niños 
y niñas han sufrido maltrato en algún momento de su 
vida, 10.1% de los estudiantes han padecido algún tipo 
de agresión física en la escuela, 5.5% ha sido víctima 
de violencia de sexual y un 16.6% de violencia emocio-
nal. México ocupa el sexto lugar en América Latina, al 
tener un alto número de homicidios de menores; en los 

últimos 25 años, murieron asesinados diariamente dos 
niños o adolescentes, menores de 14 años. (1)

“Ninguna violencia contra los niños está justificada  
toda violencia puede ser prevenida. Todos los países  
deben poner fin a la violencia contra los niños. Eso no 
significa limitarse a castigar a los agresores, sino que 
es necesario transformar la mentalidad de la sociedad 
y las condiciones económicas y sociales subyacentes 
ligadas a la violencia”:  Paulo Sérgio Pinheiro, Experto 
Independiente que lideró el Estudio del Secretario Ge-
neral de las Naciones Unidas sobre la Violencia contra 
la Niñez

Hay muchas formas de maltrato infantil, observe-
mos las consecuencias que les genera, pudiendo llegar 
la niñez para escapar del maltrato,  hasta al suicidio y 
va en aumento en Jalisco. 

Instamos a las autoridades en el ámbito de su com-
petencia, dar la protección más amplia  de los derechos 
de la niñez; a los padres y madres  concientizarse, bus-
car  acuerdos de paz, aunque se divorcien la familia 
subsiste; a los profesionistas y peritos  que trabajamos 
asuntos de familia, seamos responsables con las ase-
sorías,  consientes  identifiquemos cuándo los adultos 
maltraten a sus propios hijos o hijas, evitemos ser cóm-
plices. 

Apliquemos acciones afirmativas y positivas  hacia 
la niñez.

Valoremos si  a todos los niños y niñas les pode-
mos decir FELICIDADES este 30 de abril. 

(1) Fuente http://www.mvsnoticias.com/#!/noticias/
dia-internacional-contra-el- maltrato-infantil-225

A pesar de que la niñez cuenta  con ins-
trumentos internacionales y nacionales 
de protección a sus derechos humanos 
de los cuales  se destaca la protección 
máxima llamada interés superior de la 
infancia, así como instituciones públicas 
para su aplicación, la niñez sigue siendo 
vulnerada, maltratada, con lo cual dichas 
leyes se convierten en letra muerta”.

Los adultos son los responsables del cui-
dado y protección de la niñez, sin embar-
go  ante sus luchas y guerras individua-
listas hacen invisibles a las niñas, niños 
y adolescentes que sufren maltrato, se 
les revictimiza, se les olvida que son un 
grupo vulnerable. 

MTRA. LAURA CHÁVEZ ZAVALA/ 
FUNDADORA DEL COEFAM, 

COMISIONADA CIUDADANA DE 
ATENCIÓN A VÍCTIMAS.

Los más vulnerados en 
conflictos entre padres 
son los niños

LETRA MUERTA TRATADOS INTERNACIONALES

La niñez mexicana.

Edgar González.
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